
Роботы все чаще используют-
ся в разных отраслях нашей 
жизни. Уже не новость, что их 
активно применяют в про-
мышленности — от пищевой 
до металлообрабатывающей.
— Сегодня высокотехноло-
гичные компании Москвы 
выпускают широкий ряд та-
кого оборудования: свароч-
ные системы, шлифовально-
полировальные устройства, 
погрузочно-упаковочное обо-
рудование, системы роботи-
зированных складов и многое 
другое, — рассказали в Де-
партаменте инвестиционной 
и промышленной политики 
Москвы.
Один из заводов, где произво-
дят роботизированные систе-
мы, компоненты и программ-
ное обеспечение к ним, нахо-
дится в Хорошевском районе. 
Здесь собираются роботы-ма-
нипуляторы, которые осво-
бождают человека от вредно-
го, рутинного, опасного тру-
да. При этом, как отмечает 
генеральный директор ком-
пании Артем Лукин, их про-
дукция скорее станок, неже-
ли робот в полном смысле 
этого слова. 
— У обывателей есть мнение, 
что роботы — это просто ав-
томатическая рука, но на са-
мом деле это только часть 
всей системы. Мы произво-
дим полноценный комплекс, 
которым управляет чело-
век, — пояснил он.
В месяц, по словам руководи-
теля академии автоматиза-
ции Анастасии Михеевой, их 

компания собирает порядка 
30 таких роботов, в год — 
около 400. 
— Спрос у заводов на такие 
устройства растет, поэтому 

сейчас мы расширяем на-
ше производство, — подели-
лась она. 
Востребованы такие роботы-
манипуляторы, например, 

в судостроении, сфере метал-
лообработки, фармацевтики, 
пищевого производства. 
— Вопрос замены людей робо-
тами не стоит. Роботам можно 

поручить какой-то 
функционал, но да-
леко не весь, и уча-
стие человека все 
равно необходи-
мо, — отметил Ар-
тем Лукин, доба-
вив, что сегодня на 
заводах существу-
ет серьезная не-
хватка квалифици-
рованных кадров. 
Чтобы подгото-
вить специалистов 
и обучить их рабо-

те с роботами, компания за-
пустила программу по осна-
щению образовательных уч-
реждений своей продукцией. 
Робот-манипулятор уже ак-

тивно используется для обу-
чения в Московском прибо-
ростроительном техникуме 
РЭУ им.  Г. В. Плеханова. 
— Мы обучаем наших студен-
тов работе в качестве опера-
тора робота, — рассказал за-
ведующий учебно-практиче-
ской лабораторией «Приклад-
ная робототехника» Дмитрий 
Готовец.
Студенты учатся управлять 
роботом при помощи пульта, 
перемещать по точкам заго-
товки, загружать станки, вы-
полнять сварочные работы 
и многое другое.
Для безопасности в роботе 
установлены датчики, кото-
рые определяют степень дав-
ления и в случае его превыше-
ния останавливают выполне-
ние рабочей задачи.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Образователь-
ные учреждения 
оснащают робо-
тами московско-
го производ-
ства. Вчера 
в правительстве 
Москвы расска-
зали, как техно-
логии применя-
ются в подготов-
ке студентов.

Московское центральное 
кольцо продолжает развиваться
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил, 
что по Московскому цен-
тральному кольцу с момента 
его запуска пассажиры со-
вершили миллиард поездок. 

Глава города отметил, что Мо-
сковское центральное кольцо 
сегодня — это 54 километра 
путей и 31 московский город-
ской вокзал. Пассажиров пе-
ревозят современные «Ла-
сточки», минимальный ин-
тервал движения в часы пик — 
четыре минуты. Также на МЦК 
создана вся инфраструктура 
для родителей с детьми, мало-
мобильных и пожилых людей, 
пассажиров с велосипедами 
и самокатами.
— Московское центральное 
кольцо заработало в 2016 году 
и продолжает развиваться. 
С открытием станции «Куту-
зовская» на МЦД-4 заверши-

лась его интеграция с Москов-
скими центральными диаме-
трами. Теперь для удобства 
пассажиров со всех железно-
дорожных направлений есть 
пересадки на МЦК, — написал 
мэр в своем телеграм-канале.
Он также рассказал, что райо-
ны рядом с МЦК преобража-
ются, а на месте бывших пром-
зон появляются современные 
городские кварталы.

Ежедневно количество пасса-
жиров МЦК составляет свы-
ше 500 тысяч человек. При 
этом рекордное количество 
пассажиров — 640 443 чело-
века — воспользовались ус-
лугами МЦК 22 февраля про-
шлого года.
В «Российских железных до-
рогах» отметили, что наибо-
лее востребованная на коль-
це станция — «Площадь Гага-
рина». Ею воспользовались 
83,2 миллиона человек. Вто-
рое место у «Нижегород-
ской» — 57,4 миллиона пас-
сажиров. Третье занял «Бо-
танический сад» — 56,6 мил-
лиона.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
m.shevtsova@vm.ru

Волонтеры проходят 
хорошую подготовку
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о рабо-
те столичных волонтерских 
центров «Доброе место».

За прошедший год 
их посещаемость 
выросла в 2,5 раза. 
В центрах «Доброе 
место» прошло уже 
750 мероприятий. 
— Это тренинги 
и мастер-классы, 
лекции, турниры, 
тематические акции. Еще тут 
можно узнать, чем занимают-
ся московские волонтеры, как 
присоединиться к их команде. 
Такие площадки постепенно 
появляются в разных округах 
столицы и привлекают все 
больше горожан, — отметила 
Наталья Сергунина.
В «Добрых местах» можно по-
лучить личные книжки волон-

тера, принять участие в про-
граммах развития компетен-
ций и инструктажах. Кроме 
того, волонтерские цен-
тры объединяют организации 

и образователь-
ные учреждения 
в своих округах. 
На совместных ме-
роприятиях пред-
ставители школ, 
колледжей, вузов 
и некоммерческих 
организаций об-
мениваются опы-

том и делятся практиками 
развития своих волонтерских 
объединений. Здесь же прово-
дят «Добрые уроки» для юных 
волонтеров. Для москвичей 
доступно более 10 направле-
ний волонтерства: патриоти-
ческое, культурное, спортив-
ное, событийное и другие.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Начало следующей недели в Москве будет морозным, в ночь на понедельник, 22 января, 
столбики термометров опустятся до минус 23 градусов. Об этом сообщил научный 
руководитель Гидрометцентра России Роман Вильфанд.
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Эффективный помощник
Столичные промышленные предприятия создают и используют 
роботов, а также помогают обучать студентов работе с ними

ГОСУДАРСТВЕННЫХ УСЛУГ ОКАЗАЛИ СО
ТРУДНИКИ СТОЛИЧНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
ГОСАВТОИНСПЕКЦИИ ЗА 2023 ГОД.
В ИХ ЧИСЛЕ  ВЫДАЧА БОЛЕЕ 320 ТЫСЯЧ 
ВОДИТЕЛЬСКИХ УДОСТОВЕРЕНИЙ.

ЦИФРА ДНЯ

1 900 000

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ

Внедрение систем роботиза-
ции и автоматизации процес-
сов сокращает количество ру-
тинных операций, уменьшает 
влияние человеческого фак-
тора, увеличивает точность 
и скорость выполнения задач. 
Роботы на предприятиях по-
зволяют значительно увели-
чивать эффективность труда 
в различных отраслях про-
мышленности. Помимо произ-
водственных предприятий, 
образовательные учреждения 
также используют робототех-
нику в учебном процессе 
для подготовки профильных 
специалистов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Системы 
автоматизации 
повышают 
безопасность 
и качество работ

17 января. Руководитель академии роботизации производителя роботизированных систем Анастасия Михеева держит в руках пульт, с помощью которого можно 
управлять роботом-манипулятором. Такое же устройство установлено и в Московском приборостроительном техникуме РЭУ им. Г.В. Плеханова

Музыка объединит 
поколения

Фестиваль появился и начал свою ра-
боту в 2020 году при содействии и ор-
ганизации благотворительного фонда 
Валерия Халилова, начинания которо-
го мы решили продолжить. Это было 
очень важное направление деятельно-
сти, и нам хотелось, чтобы все творче-
ские мысли и планы, которые в свое 
время были у дирижера, мы могли осу-
ществить.
Особенно отмечу, что по сравнению 

с первым фестивалем, который был проведен в 2020 году, 
мы достигли больших успехов, и музыкальный праздник 
стал намного масштабнее. Наше первое мероприятие 
было международным. Тогда в нем участвовали 17 горо-
дов и 10 коллективов. В 2024 году участвуют уже 48 горо-
дов, а количество творческих коллективов увеличилось 
до 158. Помимо этого, прибавилось 
и число духовых оркестров, с 22 этот 
показатель вырос до 97. 
Очень важно, что наш фестиваль пере-
стал быть мероприятием только для 
духовой музыки. В этом году к нам 
присоединились симфонические ор-
кестры из Пскова, Абакана и Владиво-
стока. 
Также в нашем масштабном меропри-
ятии принимает участие огромное 
количество коллективов: военных 
и гражданских, детских и студенче-
ских, музыкальных и танцевальных. 
На самом деле за период времени, по-
ка существует фестиваль, нам удалось 
объединить огромное количество людей, которые любят 
музыку и уважают ее. Радует, что к организованному на-
ми празднику присоединилось большое количество моло-
дежи. Следовательно, то, о чем мечтал Валерий Хали-
лов, — чтобы классическая музыка стала достоянием 
каждого гражданина нашей необъятной Родины, мы пре-
творяем в жизнь. 
Помимо этого, у нас в этом году будет принимать участие 
Концертный оркестр духовых инструментов Донецкой 
государственной академической филармонии. Мы очень 
давно вели переговоры с коллективом, и нам наконец 
удалось их пригласить. У этого оркестра будет обширная 
программа. Мало того что они будут принимать участие 
в церемонии закрытия, гала-концерте 2 февраля, у орке-
стра из ДНР будет отдельный сольный концерт, который 
пройдет на ВДНХ. 

С 19 января по 4 февраля 2024 года в столице 
пройдет III Музыкальный фестиваль Валерия Хали-
лова. О его программе и участниках рассказала 
директор фестиваля Виктория Григораш. 

первый 
микрофон
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Ежедневный деловой выпуск

доброе дело

Гроза сугробов. Муниципальные 
депутаты сами взялись за лопаты, 
чтобы помочь коммунальщикам 
убрать снег с улиц района ➔ СТР. 3

главная тема

Осознанный выбор. Доброволец 
рассказал, почему подписал 
контракт и снова отправляется в зону 
проведения спецоперации ➔ СТР. 4

простые вопросы

Футуролог Руслан Юсуфов: 
Некоторые прогнозы нужны 
исключительно для того, 
чтобы никогда не сбыться ➔ СТР. 6
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Помимо оснащения от-
дельных учебных заведе-
ний современными робо-
тизированными система-
ми, их производители по-
могают обучать 
московских инженеров 
в рамках проекта «Мо-
сковская техническая 
школа». 
В школе уже открыты та-
кие направления подго-
товки, как «Технологии 
связи», «Аддитивные тех-
нологии», «Искусствен-
ный интеллект в промыш-
ленности», «Промышлен-
ный дизайн», «Микро-
электроника и фотоника» 
и другие.

справка
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Вместо старых складов построят 
коммунальные объекты

Единая система навигации 
помогает сориентироваться

На востоке столицы реорга-
низуют участок бывшей 
промзоны Хапиловка. 
Об этом вчера сообщил зам-
мэра Москвы по вопросам 
экономической политики 
и имущественно-
земельных отно-
шений Владимир 
Ефимов (на фото).

Земельный участок 
общей площадью 
4,8 гектара распо-
ложен в районах 
Преображенское 
и Соколиная Гора. Сейчас он 
используется неэффективно, 
поэтому его включили в город-
скую программу комплексного 
развития территорий.
— Инвестиции в развитие 
площадки оцениваются более 
чем в 2 миллиарда рублей, 
а ежегодный бюджетный эф-
фект по итогам реализации 
проекта может составить не 
менее 128 миллионов руб-
лей, — сообщил Владимир 
Ефимов. — Благодаря редеве-
лопменту участка будет созда-
но более 250 рабочих мест.

Территория бывшей промзо-
ны находится возле станции 
метро «Семеновская». Сей-
час ее занимают старые скла-
ды, административно-техни-
ческие строения, магазины, 

автосервис и сто-
янка. По проекту 
на участке постро-
ят коммунальные 
базы для обслужи-
вания соседних 
районов. Кроме 
того, его благо-
устроят, приведут 
в порядок приле-

гающие к ней улицы.
Бывшая промзона Хапиловка 
из некогда депрессивной тер-
ритории постепенно превра-
тится в современный район. 
Ранее правительство Москвы 
приняло решение о ком-
плексном развитии трех дру-
гих ее участков общей пло-
щадью 4,17 гектара. По про-
екту там построят почти 
78 тысяч квадратных ме-
тров жилья по программе ре-
новации.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Около пяти тысяч новых до-
мовых и городских указате-
лей установили в столице 
за прошлый год. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков.

Единую систему навигации 
внедряют в Москве с 2014 го-
да. В 2023 году установили 
около 3,7 тысячи новых домо-
вых и более 1,2 тысячи город-
ских указателей, а также свы-
ше 5,2 тысячи дополнитель-
ных информационных полей. 
— Все навигационные эле-
менты соответствуют разра-
ботанному стандарту, синие 
таблички с белыми буквами 
хорошо читаются и органич-
но встроены в архитектурное 
пространство улиц, — сказал 
Петр Бирюков. 
Заместитель мэра Москвы от-
метил, что создание единой 
системы навигации позволи-
ло москвичам и гостям столи-

цы быстро находить дорогу 
к ближайшей станции метро, 
Московского центрального 
кольца, Московских цен-
тральных диаметров, больни-
це, театру, школе и другим со-
циально значимым объектам. 
— Продолжаем реализацию 
проекта военно-патриотиче-
ской навигации, в рамках ко-
торого указатели с QR-кодами 
устанавливаем к домам, где 
жили герои Великой Отече-
ственной войны, и памятным 
местам военных лет, — рас-
сказал Петр Бирюков. 
В прошлом году в Москве поя-
вились первые аналогичные 
указатели с QR-кодами, свя-
занные с освоением Арктики. 
Глава Комплекса городского 
хозяйства столицы отметил, 
что в общей сложности в Мо-
скве уже установили 13,6 ты-
сячи новых городских и бо-
лее 100 тысяч домовых указа-
телей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Около 15 миллионов че-
ловек узнали о работе бо-
лее чем 130 промышлен-
ных предприятий в рам-
ках проекта «Открой Мос-
пром» за 5 лет. Профиль 
компаний самый разный: 
от лифтостроения до про-
изводства мороженого. 
Есть и предприятия 
со столетней историей. 
Например, косметическая 
фабрика «Свобода» и кон-
дитерский концерн «Ба-
баевский».

кстати

Новый пешеходный мост меж-
ду стрелкой острова Балчуг 
и Крымской набережной от-
кроется в этом году. Ход работ 
по его строительству осмотрел 
глава города. Во время своего 
визита Сергей Собянин рас-
сказал, что мост станет частью 
прогулочного маршрута от Во-
робьевых гор до ГЭС-2, а так-
же сделает ближе и доступнее 
знаковые объекты города.
— Мост готов уже на 70 про-
центов, — отметил мэр Мо-
сквы. — Он гармонично впи-
шется в городской ландшафт. 
Это будет сооружение с изящ-
ной формой и 36-метровой 
скамейкой, с которой откро-
ется живописный вид.

Работа в сложных 
условиях
Мэр Москвы отметил, что ра-
боты по созданию моста про-
ходят в сложных условиях. 
Так, например, специалисты 
перекладывают многоуровне-
вые системы инженерных 
коммуникаций. 
— При этом движение речно-
го транспорта не приостанав-
ливаем, сохранили и удобные 
пешеходные проходы по набе-
режным, — добавил Сергей 
Собянин.

Мэр столицы также поделил-
ся, что в разработке сейчас на-
ходится еще один интересный 
проект — пешеходный пере-
ход под Малым Каменным мо-
стом, который свяжет ГЭС-2 
и кинотеатр «Ударник» с Бо-
лотной площадью.
— В результате создадим еди-
ный пешеходный маршрут, 
связывающий Парк Горько-
го, Крымскую набережную 
и остров Балчуг, — пояснил он. 

Образовательные 
технологии
Сегодня в библиотеке «Мо-
сковской электронной шко-
лы» собрано свыше 1,6 милли-
она единиц образовательного 

контента: сценарии уроков 
и классных часов, электрон-
ные учебники, интерактив-
ные приложения, тестовые 
задания, учебные пособия, 
рабочие тетради, произведе-
ния художественной литера-
туры, видеоуроки и виртуаль-
ные лаборатории. О послед-
нем инструменте в своем лич-
ном блоге рассказал Сергей 
Собянин.
— Виртуальные лаборатории 
дают возможность проводить 
и повторять различные экспе-
рименты онлайн — хороший 
способ понять изучаемый ма-
териал и расширить знания за 
пределами школьной програм-
мы, — написал мэр города.

При этом, в отличие от обыч-
ных школьных лабораторий, 
виртуальные доступны в лю-
бое время, в любом месте 
и любое количество раз. 
— Они не требуют специаль-
ного дорогостоящего обору-
дования и расходных матери-
алов и — по понятным причи-
нам — не имеют ограничений 
по технике безопасности, — 
добавил Сергей Собянин. 
В числе самых популярных ла-
бораторий — по технологии, 
информатике и математике. 

Поддержка премии
Сергей Собянин принял реше-
ние поддержать проведение 
конкурса на присуждение Ма-

кариевских премий. Вчера он 
подписал соответствующее 
постановление.
— Макариевские премии яв-
ляются одной из наиболее пре-
стижных отечественных на-
град в сфере гуманитарных 
наук. Ее присуждали с 1884 по 
1917 год и после 80-летнего 
перерыва возродили в 1997 го-
ду. Учредителями премий яв-
ляются Русская православная 
церковь, правительство Мо-
сквы и Российская академия 
наук, — сообщили в столич-
ной мэрии.
В 2024 году состоится конкурс 
по естественным наукам.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Мост станет 
частью прогулочного маршрута
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
ход строитель-
ства пешеходно-
го моста, под-
держал проведе-
ние конкурса 
на присуждение 
Макариевских 
премий, а также 
сделал ряд 
других важных 
публикаций.

день мэра

17 января. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и главный инженер компании-подрядчика по строительству Павел Звирь осматривают ход строительства пешеходного 
моста через Водоотводный канал Москвы-реки, который соединит остров Балчуг с Крымской и Якиманской набережными

Население присоединенных территорий 
столицы молодеет с каждым годом
Вчера руководитель Депар-
тамента развития новых тер-
риторий столицы Владимир 
Жидкин (на фото) подвел 
итоги градостроительного 
развития двух самых моло-
дых округов Москвы.

Среди самых значимых ре-
зультатов развития Троицко-
го и Новомосков-
ского округов он 
назвал рост чис-
ленности населе-
ния, доступность 
необходимых объ-
ектов, объем пред-
ложений на пер-
вичном рынке жи-
лья, создание рабо-
чих мест. 
— Из года в год мы не меняем 
своего курса, общим трендом 
является создание комфорт-
ной среды и ее неотъемлемых 
составляющих: мест прило-
жения труда, объектов обра-
зования, здравоохранения, 
спорта и культуры, а также 
жилья. Нам важно с каждым 
годом делать условия для про-
живания горожан лучше, — 
отметил Владимир Жидкин. 
Глава департамента добавил, 
что столичные власти стремят-
ся обеспечивать высокую до-
ступность всех необходимых 
объектов для жителей Новой 
Москвы. Реализуется принцип 
15-минутного города, когда до 
школы, детсада, поликлиники, 
больницы, торговых центров, 
магазинов и других учрежде-
ний можно дойти не более чем 
за 15 минут. 
— Население Новой Москвы 
молодеет. Уже сегодня 44 про-
цента квартир покупают горо-
жане в возрасте 26–35 лет, — 
отметил Владимир Жидкин. 
Он также добавил, что 
с 2012 года численность насе-
ления Новой Москвы выросла 

более чем в 3 раза и сейчас со-
ставляет более 731 тысячи че-
ловек. По прогнозам, к 2030 го-
ду число жителей ТиНАО до-
стигнет миллиона.
Новая Москва по-прежнему 
является лидером по объему 
предложений в новострой-
ках. Миллионы квадратных 
метров жилья реализуют 

крупные девелопе-
ры. Всего с момен-
та присоединения 
территорий к сто-
лице в ТиНАО по-
строено около 
25 миллионов ква-
дратных метров 
жилья. В частно-
сти, свыше 2 мил-

лионов «квадратов» — за 
2023 год. 
— В 2024-м планируется по-
строить также не менее 2 мил-
лионов квадратных метров 
многоквартирного жилья, 
а также порядка 650 тысяч 
«квадратов» — в рамках инди-
видуального жилищного 
строительства, — озвучил 
данные Владимир Жидкин.
Еще один важный тренд раз-
вития молодых округов — соз-
дание рабочих мест. Так, 
с 2012 года на территории Но-
вой Москвы создано более 
290 тысяч мест приложения 

труда. За это время их количе-
ство выросло в 3,5 раза. 
— За прошлый год в Новой 
Москве появилось 12,5 тыся-
чи дополнительных мест при-
ложения труда. Согласно име-
ющимся планам, до конца 
2024 года здесь будет создано 

еще не менее 20 тысяч рабо-
чих мест. А по прогнозам ана-
литиков, к 2035 году их число 
достигнет миллиона, — зая-
вил Владимир Жидкин.
Среди крупных объектов те-
кущего года он назвал 
бизнес-центр в Прокшине, 
технопарк одного из крупных 
застройщиков и логистиче-
ский центр маркетплейса. Их 
обещают построить и ввести 
в 2024-м. 
— Активное развитие получи-
ла и социальная инфраструк-
тура. Темпы и здесь не снижа-
ем. С 2012 года в Новой Мо-
скве построено 18 объектов 
здравоохранения, 47 школ, 
96 детсадов и один объект 
культуры, — привел данные 
глава департамента. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

12 апреля 2023 года. Воспитатель нового детсада в ТиНАО 
Татьяна Семененко играет с пятилетней Дашей Митиной

Площадки для крещенских 
купаний есть во всех округах 

Удобные 
развязки 
уменьшают 
пробки Более 40 мест для крещен-

ских купаний подготовили 
в Москве. Вчера об этом со-
общили в Комплексе город-
ского хозяйства столицы. 

Для проведения традицион-
ных крещенских купаний, ко-
торые пройдут в Москве 
18 и 19 января, столичные 
власти подготовили 49 майн 
и 10 купелей. 
— Все места для купаний обо-
рудуем деревянными насти-
лами, поручнями для спуска 
и подъема, противоскользя-
щими покрытиями, средства-
ми спасения, раздевалками, 
пунктами обогрева и пита-
ния, передвижными ком-
пактными туалетами и осве-
щением. Рядом организуем 
парковочные места, — рас-
сказали в пресс-службе Ком-
плекса городского хозяйства 
Москвы. 
Так, в Северном округе приоб-
щиться к традиции можно бу-
дет на пляже «Левобережный» 
(Прибрежный проезд, 1–7) 
и на Большом Головинском 
пруду. На северо-востоке Мо-
сквы подготовлена одна пло-
щадка — Дворцовый пруд на 
1-й Останкинской улице. 
В Восточном округе купания 
пройдут на озерах Святое 
и Белое, а также в Северном 
Терлецком, Нижнем Майском 
прудах и в купели «Вернисаж 
в Измайлово» на Измайлов-
ском шоссе, 73ж. 
В Южном округе подготовле-
ны три купели — на Верхнем 
Царицынском пруду, на Бори-
совских прудах и пруду «Бе-
кет». 
В Юго-Западном округе купа-
ния пройдут на Большом Во-
ронцовском, Черневском пру-
дах, на пруду «Зеленка». Так-
же купели организованы на 
пруду № 4 на территории са-

натория «Узкое» РАН по адре-
су: ул. Профсоюзная, 123б. 
На западе Москвы окунуться 
можно в Филевской пойме — 
ориентироваться стоит на дом 
№ 21 по Филевскому бульвару, 
а также в Москве-реке в посел-
ке Рублево, в районе улицы Ва-
силия Ботылева, 41. Кроме то-
го, для купаний подготовлены 
места на Мещерском пруду. 
В Северо-Западном округе 
традиционно купания прой-
дут в Ландшафтном парке 
«Митино», парках «Покров-
ское-Стрешнево», «Северное 
Тушино». Купели оборудованы 
в Строгинской и Кировской 
поймах, на Карамышевской 
набережной, на пруду за хра-
мом Рождества Христова в Ми-
тине, на Малом Бездонном 
озере и улице Авиационной 
в яхт-порту «Алые паруса». 
В Зеленоградском округе ме-
ста для купаний оборудуют 
в зонах отдыха «Черное озеро» 
и «Озеро Школьное». 
На территории Новой Москве 
для желающих окунуться 
в Крещение будут доступны 

12 площадок. Точные адреса 
мест для купаний можно най-
ти на официальном сайте мэра 
Москвы (https://www.mos.ru/
news/item/134282073/).
Специалисты Мосводоканала 
обеспечат храмы, не имею-
щие подключения к централь-
ному водоснабжению, вре-
менным подключением. 
— Для каждой церкви и храмо-
вого комплекса инженерное 
решение подбирается индиви-
дуально. Для некоторых объ-
ектов будет организовано вре-
менное водоснабжение с по-
мощью байпасов, а к храмам, 
где нет технической возмож-
ности проложить временные 
трубопроводы, воду доставят 
в автоцистернах, — рассказа-
ли в пресс-службе Комплекса 
городского хозяйства Москвы. 
Правила купания в ледяной 
воде разместят на специаль-
ных информационных стен-
дах, установленных около ку-
пелей. Городские власти напо-
минают, что совершать обряд 
нужно только на специально 
подготовленных площадках, 
где дежурят спасатели, поли-
ция и бригады скорой помо-
щи. Спасатели сопроводят 
людей к месту купания и бу-
дут постоянно следить за те-
ми, кто находится в воде. 
Водолазы Московской город-
ской поисково-спасательной 
службы заранее проверили 
дно водоемов в отведенных 
для купания местах. Все про-
руби будут располагаться не-
далеко от берега. 
Со служителями храмов 
и церквей, а также с сотрудни-
ками городских служб, задей-
ствованных в организации 
крещенских купаний, прове-
дут профилактические беседы 
о правилах безопасности. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера депутат Мосгордумы 
Степан Орлов оценил темпы 
развития дорожной сети сто-
лицы. 

Москва держит рекордные 
темпы дорожного строитель-
ства. Реализация транспорт-
ных проектов меняет жизнь 
как водителей, так и пассажи-
ров общественного транспор-
та и пешеходов. 
— В 2023-м в столице постро-
ено 115 километров дорог, 
66 тоннелей, мостов и эста-
кад, а также 19 пешеходных 
переходов. На этот год запла-
нировано завершение еще ря-
да крупных проектов, и планы 
на будущее также серьез-
ные — 94 километра дорож-
ного полотна, 30 искусствен-
ных сооружений, 15 пешеход-
ных переходов, — отметил 
Степан Орлов.
В 2024-м завершат возведе-
ние нового транспортного 
каркаса столицы. Это опорная 
сеть, которая примет на себя 
весь груз роста города. Мо-
сква — центр экономической, 
культурной, научной, техно-
логической жизни страны, 
что требует развития транс-
портной инфраструктуры.
— Хорошие дороги — индика-
тор, по которому жители су-
дят о благополучии террито-
рии. Здесь не может быть под-
хода «сделал и забыл»! — ска-
зал депутат. 
Он отметил и влияние дорож-
ного строительства на эколо-
гию. Сокращаются пробки, 
уменьшается аварийность, 
а, следовательно, и число ма-
шин, которые едут медленно 
или стоят с запущенными дви-
гателями, загрязняя воздух.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На один бюджетный рубль приходится 3,5–4 рубля част-
ных инвестиций. К 2035 году в Троицком и Новомосков-
ском округах планируется построить 125 объектов здра-
воохранения, 170 школ, 320 детских садов, 700 спор-
тивных объектов, более 25 станций метро и 12 платформ 
Московских центральных диаметров. Протяженность 
улично-дорожной сети к этому моменту превысит 2 ты-
сячи километров, а количество жителей Новой Москвы 
достигнет 1,5 миллиона.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

важно
В Главном управлении 
МЧС России по Москве 
напомнили о важных 
правилах безопасности. 
Так, к проруби нужно 
подходить в нескользя-
щей обуви, в воде нахо-
диться следует не более 
минуты. После купания 
нужно пройти в теплое 
помещение, растереться 
махровым полотенцем, 
выпить горячего чая. 
Принимать алкоголь 
«для согрева» крайне 
не рекомендуют.
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Транспортный комплекс 
исполнил мечты детей
Вчера ГУП «Мосгортранс» 
исполнил мечту 11-летнего 
Филиппа Селезнева, жела-
ние которого в этом году раз-
местили на «Доброй елке».

Филипп учится в московской 
школе, в пятом классе. Живет 
в Ярославском районе, где по-
ка нет метро, зато есть элек-
тробусы. Каждая поездка на 
этом транспорте для Филип-
па — целое путешествие 
и всегда масса вопросов о том, 
как это все работает. Конечно, 
как и многие дети, школьник 
очень хотел побывать в каби-
не водителя и «порулить». 
Желание Филиппа решил ис-
полнить Мосгортранс. Со-
трудники учреждения сняли 
шарик с «Доброй елки» и свя-
зались с семьей мальчика, 
предложив им уникальную 
экскурсию. 
— Для нас это стало полной 
неожиданностью. Филипп, 
конечно, очень обрадовал-
ся, — поделилась мама маль-
чика Лариса Маркина. 

В среду Филипп не пошел 
в школу, а отправился в путе-
шествие по миру транспорта. 
Сначала побывал в Ситуаци-
онном центре, где увидел про-
цесс управления движением. 
— Я даже нашел на большой 
интерактивной карте свой 
дом и школу, посмотрел, где 
на дорогах аварии, — расска-
зал Филипп. 
Следующая точка путеше-
ствия — электробусный парк 
«Митино». Здесь школьник 
прошел медицинский осмотр, 
как и все водители перед вы-
ходом на рейс. Ему измерили 
температуру, давление и даже 
уровень алкоголя в крови. Все 
по-взрослому. 
Потом Филиппа прокатили на 
электробусе по самому парку. 
— Вот это зарядные стан-
ции — водители подъезжают 
к ним, поднимают пантограф, 
и электробус заряжается, — 
рассказал мальчику замди-
ректора филиала Северо-За-
падный ГУП «Мосгортранс» 
Олег Волков. 

И, конечно, исполнилась меч-
та Филиппа — он посидел на 
водительском месте, научил-
ся открывать двери электро-
буса, сигналить, настраивать 
зеркала. В общем, был абсо-
лютно счастлив. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

17 января. Школьник Филипп Селезнев за рулем электробуса во время персональной экскурсии 
по электробусному парку «Митино». Мечту мальчика исполнил Мосгортранс

Антон Пинский: Мне 
есть с чем сравнить 
Ресторатор Антон Пинский 
(на фото) поддержал реше-
ние Владимира Путина вы-
двигаться на выборы прези-
дента России в марте 
2024 года. 

Антон Пинский отметил, что 
может сравнить состояние 
страны сегодня и двадцать лет 
назад — позитивные переме-
ны очевидны. 
— Мне, слава богу, есть с чем 
сравнивать. Я видел, как бы-
ло, потому что в 1990-е годы 
я был уже в достаточно созна-
тельном возрасте, и вижу то, 
как сейчас. И, конечно, рази-
тельные перемены заметны 
не только с точки зрения того, 
как в целом стала выглядеть 
наша страна. Я ведь еще пом-
ню то время, когда в 1990-е за 
рубежом к русским относи-
лись с пренебрежением. Се-
годня же «русский» звучит 
гордо, даже несмотря на все то 
санкционное давление, кото-
рое сейчас оказывается на на-
шу страну, и определенный 
нарратив за рубежом. И уже 
никто не стыдится и не стес-
няется того, что он из Рос-
сии, — сказал Пинский. 
Ресторатор подчеркнул, что 
государство ощутимо поддер-
жало бизнес в период панде-
мии коронавируса. Предпри-
ятиям давали гранты, отсроч-
ки по уплате налогов, отмени-
ли требование об уплате НДС 
при обороте до двух миллиар-
дов рублей. 
— Конечно, государство нас 
всецело поддерживает. Ну 
и нельзя забывать о своевре-
менно принятых поправках 
о так называемом параллель-
ном импорте, которые тоже 
нам помогли избежать пере-
боев с теми или иными про-
дуктами, — добавил предпри-
ниматель. 
Антон Пинский также «на пя-
терку» оценил работу волон-
теров на пунктах сбора подпи-
сей в поддержку выдвижения 
Владимира Путина. Он отме-

тил, что они быстро и понятно 
объясняют, где гражданам, 
желающим поддержать вы-
движение действующего пре-
зидента, поставить подписи. 
Сбор подписей в поддержку 
Владимира Путина продолжа-
ется. В Москве 50 пунктов сбо-
ра подписей расположены 
в торговых центрах и обще-
ственных пространствах. Вла-
димиру Путину как самовы-
движенцу необходимо со-
брать и предоставить в ЦИК 
РФ 300 тысяч подписей от 
граждан России. Уже собрано 
более 2,5 миллиона подписей. 
Подписные листы доставляют 
в избирательный штаб канди-
дата для проверки. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Школьные музеи бережно 
хранят истории героев
27 января будет отмечаться 
80-летие снятия блокады 
Ленинграда. В Музее Побе-
ды открылась выставка, со-
бранная из коллекций 
школьных музеев и посвя-
щенная подвигу защитников 
и жителей этого города. Вче-
ра составители экспозиции 
провели конференцию, где 
поделились опытом и обсу-
дили вопросы развития 
школьных музеев. 

За стеклом лежат медали, 
личные фотографии красно-
армейцев, саперная лопатка 
и три фляги: алюминие-
вая и стеклянная — совет-
ские, еще одна — из дерева, 
немецкая. 
— Алюминий уходил на обору-
дование самолетов, поэтому 
в какой-то момент фляги стали 
изготавливать из стекла, — 
рассказала представительни-
ца музея ГБОУ «Школа 
№ 1374», ученица 11-го класса 
Римма Никитенко. — А вот 
немцы серьезно готовились 
к русской зиме, боялись, что 
у них будет замерзать вода. По-
этому фляги делали из дерева, 
пропитывали его смолой. 
Некоторые экспонаты для сво-
его школьного музея ребята 
находят в поисковых экспеди-
циях. Другие им передают по-
томки жителей блокадного 
Ленинграда.
Ученики столичной школы 
№ 1374 объединились с ребя-
тами из Кронштадта и Санкт-
Петербурга, чтобы сделать 
единый культурно-выставоч-
ный проект. С результатами 
их работы по сохранению 
исторической памяти смогут 
познакомиться все посетите-
ли музея. 
Экспозиция получилась дей-
ствительно уникальной, отме-
тили в Детском центре Музея 
Победы. Всего учащиеся под-
готовили для выставки около 
200 экспонатов из своих 
школьных музеев. Например, 
здесь есть мишка, которого 

в блокадном Ленинграде из 
пальто сшила женщина для 
своей дочери. В Детском цен-
тре подчеркнули, что такие 
предметы часто вызывают 
у гостей сильные эмоции, ко-
торые помогают проникнуть-
ся историей и лучше ее понять.
При подготовке выставки 
представители школ проду-
мывали, как их экспонаты бу-
дут располагаться на стендах, 
собирали и систематизирова-
ли информацию о каждом 
предмете. В течение двух не-
дель школьники сами буду 
проводить экскурсии по своей 
экспозиции.
— Наша задача — рассказать 
детям и взрослым как можно 
больше о блокадном Ленин-
граде, поделиться всей той ин-
формацией, которую мы хра-
ним в своем школьном музее. 
Иногда гости такие вопросы 
могут задать, на которые мы 
и сами ответа не знаем. Это от-
личный повод начать искать 
новую информацию, улучшать 
и углублять наши знания 
о прошлом, об истории нашей 
страны, — поделилась Римма 
Никитенко.
На конференции ребята обме-
нялись опытом своей работы 
над этим проектом. Обсуди-

ли, как можно сделать школь-
ные музеи интереснее, чтобы 
учащимся младших классов 
тоже было интересно посе-
щать такие экспозиции. Пред-
ставители трех школ — учени-
ки с 5-го по 11-й класс и их ру-
ководители, которые прини-
мали участие в создании 
выставки, — наметили пер-
спективы дальнейшего со-
трудничества и пригласили 
друг друга в гости.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru 

17 января. Ученица ГБОУ «Школа № 1374» Римма Никитенко 
рассказывает об экспонатах музея ее школы

Интерактивная экспозиция 
поможет выбрать профессию
На Международной выстав-
ке-форуме «Россия» открыл-
ся павильон Министерства 
обороны РФ «Армия детям. 
Город профессий. Будущее 
страны». Там организованы 
экспозиционное простран-
ство, аттракционы и многое 
другое.

При входе в павильон в глаза 
сразу бросается стенд центра 
«Авангард», где представлены 
образцы робототехники, вы-
ставочные макеты беспилот-
ников. Внимание участников 
выставки также сразу привле-
кают мастер-классы по сборке 
автомата. 
За стендом видны необычные 
качели со ступенями. Как ока-
залось, это тренажерный ком-
плекс «Парашютист». И около 
него также собирается нема-
ленькая очередь из посетите-
лей павильона Министерства 
обороны России. 
— Я попробовала здесь абсо-
лютно все активности, — рас-
сказывает москвичка Юлия 
Ушакова. — И с парашютом 
прыгнула, и самолетом Су-57 
(российский многоцелевой ис-
требитель. — «ВМ») в симу-
ляторе поуправлять смогла.
Общие впечатления от пави-
льона «Армия детям» у Юлии 
положительные. Она считает, 
что здесь совмещено прият-
ное с полезным.

— Я думаю, что этот павильон 
можно выделить среди всех 
остальных на выставке, — от-
мечает Юлия. — Здесь дети 
могут изучить историю своей 
страны, понять, что нужно 
любить и защищать свою Ро-
дину. Важно, что все это сдела-
но в игровой форме, с исполь-
зованием современных тех-
нологий.
Экспозиция «Армия детям» 
тесно связана с образовани-
ем. Здесь для гостей доступны 
лаборатория киберспорта 
и зона «Профессии Министер-
ства обороны РФ», секторы 
«Военное образование Мини-
стерства обороны РФ», тесты 
на профориентацию и многое 
другое. Помимо этого, в пави-
льоне работает интерактив-
ная зона «Медицина», на кото-
рой гости и жители столицы 
могут пройти мастер-классы 
по оказанию первой медпо-
мощи.
Кстати, среди посетителей 
можно встретить не только 
москвичей. 
— Мы с сыном приехали в Рос-
сию из Минска всего на пару 
дней, специально ради посе-
щения международной вы-
ставки-форума «Россия», — 
говорит жительница Белорус-
сии Светлана Шундикова. — 
Видели много рекламы 
и очень хотели сюда попасть, 
поэтому собираемся обойти 

здесь все самые интересные 
павильоны.
Они с сыном успели побывать 
на различных стендах, но 
больше всего их впечатлил 
тренажер «Парашютист».
— Я был еще на симуляторе 
с виртуальной реально-
стью, — делится впечатлени-
ем сын Светланы Мирон Шун-
диков. — Но больше всего по-
ложительных эмоций вызвал 
именно виртуальный прыжок 
с парашютом.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Обильные снегопады посети-
ли столицу за эту зиму уже не-
сколько раз. Сугробы нараста-
ли раз за разом. Только ком-
мунальные службы расчистят 
дороги и тротуары — и вот 
опять все завалило снегом. 
Чтобы жители района не ис-
пытывали дискомфорта при 
передвижении по улицам, на 
помощь коммунальщикам 
вышел аппарат Совета муни-
ципальных депутатов Орехо-
ва-Борисова Южного во главе 
со своим руководителем Де-
нисом Беляевским.

— Нам главное, чтобы жите-
лям было максимально ком-
фортно — многим с утра нуж-
но по делам выехать на маши-
не, а тут такие сугробы. Наши 
коммунальщики очень гра-
мотно и ответственно подхо-
дят к своей работе, но и им 
нужна помощь, которую мы 
рады оказать, — отметил он.
Денис Александрович прини-
мает участие в расчистке сне-
га со своей командой не пер-
вый год, за что им благодарны 
и многие местные жители, 
и ГБУ «Жилищник».

— Мне, например, надо было 
выехать недавно на работу, 
а все снегом завалило! У меня 
машина маленькая, сложно 
маневрировать в таких усло-
виях, но с утра во дворе труди-
лись не только дворники, но 
и наши депутаты. Нам прият-
но, что о нас так заботятся, — 
рассказал местный житель 
Игорь Сидельников.
Оперативно помогли спра-
виться муниципальные депу-
таты и с сугробами у образо-
вательных объектов — дет-
ских садов, школ.

— У нас в аппарате в Шипи-
ловском проезде всегда есть 
лопаты и другое необходимое 
снаряжение. Иногда к нам 
присоединяются и жители, 
получается мини-суббот-
ник, — рассказывает депутат 
Максим Демченков.
Он добавил, что местная 
коман да депутатов зимой ста-
рается всегда быть нагото-
ве — носит удобную одежду, 
общается с жителями, чтобы 
понимать, где в первую оче-
редь необходимо помочь. 
Благодаря такой слаженной 
работе в районе всегда чисто 
и не возникает транспортных 
коллапсов.
— В этом нет ничего зазорно-
го, я считаю, что это тоже 
часть нашей работы, пусть 
и не совсем стандартная. 
Главное — всегда иметь под 
рукой хорошую лопату, — до-
бавляет с улыбкой Демченков.
Вот и теперь — дорожка на До-
модедовской улице с помощью 
муниципальных депутатов бы-
стро становится чистой и ухо-
женной, хотя еще совсем не-
давно была засыпана снегом. 
— Мне кажется, что такого 
нет ни в одном районе, — 
у нас невероятная команда 
депутатов, которая всегда 
с нами общается, помогает, — 
рассказывает жительница 
района Юлия Фильченкова.
В конце работы по расчистке 
тротуара от снега на помощь 
депутатам приходит специ-
альная коммунальная техни-
ка и «закрепляет» результат.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Муниципальные депутаты 
взялись за лопаты

В Орехове-Бори-
сове Южном де-
путаты помогли 
коммунальщи-
кам справиться 
с непогодой. 
«ВМ» узнала под-
робности.

городская среда

ТИМУР ИВАНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА ОБОРОНЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Наши гости смогут ознако-
миться с основными направ-
лениями деятельности рос-
сийского военного ведомства, 
попробовать себя в различных 
военных специальностях, 
а возможно, и определиться 
с выбором будущей профес-
сии. Мы уверены, что площад-
ка Министерства обороны РФ 
«Армия детям. Город профес-
сий. Будущее страны» займет 
достойное место в составе 
Международной выставки 
«Россия» и станет излюблен-
ным местом для ее гостей, 
в том числе наших самых 
юных посетителей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

важно
Выборы президента 
Российской Федерации 
пройдут с 15 по 17 марта 
2024 года. Соответству-
ющее решение приняла 
Центральная избира-
тельная комиссия РФ. 
Это будут первые трех-
дневные выборы прези-
дента России. 
Граждане смогут прого-
лосовать на участках как 
по месту жительства, так 
и по месту фактического 
пребывания. Сделать 
это позволяет механизм 
«Мобильный избира-
тель». 

14 декабря. Слева направо: сотрудник районной комиссии по делам несовершеннолетних Сергей Салычев, руководитель 
аппарата Совета депутатов района Орехово-Борисово Южное Денис Беляевский и сотрудник аппарата Совета депутатов района 
Орехово-Борисово Южное Вячеслав Салычев вышли на уборку снега
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Красные фонарики, гирлянды и драконы 
украсят оранжерею к восточному Новому году
В ботаническом саду МГУ 
«Аптекарский огород» нача-
ли подготовку к Новому году 
по китайскому календарю. 
Этот праздник в оранже-
рее отметят впервые, 
с 3 по 25 февраля. 

Ботанический сад украсят 
в соответствии с главными 
традициями китайского Но-
вого года: под купол оранже-
реи «воспарят» драконы, рас-
сказал куратор отдела субтро-
пиков Алексей Филин. Посе-
тителей также порадуют 
сотни красных фонариков. 
Они будут расположены сре-
ди цветущих орхидей и аза-
лий, ароматных цитрусовых 
и олив. 
— Такая идея возникла еще 
пару лет назад, когда я только 
стал куратором субтропиче-

ской оранжереи, но тогда бы-
ло совершенно не до этого, 
были другие задачи, поэтому 
мы не занимались реализаци-
ей этой идеи, — рассказал 
корреспонденту «ВМ» Алек-
сей Филин. — А в этом году все 
удачно совпало, и президент 
России Владимир Путин объ-
явил, что 2024–2025 годы в РФ 
посвящены культуре Китая. 
Поэтому мы решили, что обя-
зательно попробуем показать 
гостям, что же такое этот ки-
тайский Новый год, как мож-
но преобразить пространство 
и что именно означает этот 
праздник для жителей Китая.
Куратор отметил, что созда-
вать праздничную атмосферу 
помогает Китайский культур-
ный центр: оказывает инфор-
мационную поддержку, а его 
специалисты проводят необ-

ходимые консультации. Это, 
по словам Филина, позволяет 
работникам оранжереи более 
полно раскрыть многогран-
ность культуры Китая.
— Мы планируем, что на офи-
циальном открытии празд-
ничных декораций будут вы-
ступать песенные и танце-
вальные коллективы из Ки-
тая, участники которых 
обучаются в Московском госу-
дарственном университете на 
разных факультетах, — доба-
вил Алексей Филин. — Ведь 
мы хотим показать не только 
праздничные гирлянды, но 
и всю глубину культуры Ки-
тая, хотя бы немного. Хотим 
продемонстрировать ее со-
вершенно невероятное разно-
образие.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru 

Район Орехово-Борисово 
Южное расположен в Юж-
ном административном 
округе Москвы. Населе-
ние района составляет 
148 тысяч человек. На его 
территории расположены 
парк «Березовая роща», 
а также благоустроенная 
в прошлом году террито-
рия в пойме рек Шмелев-
ки и Кузнецовки. Этот 
район — один из самых 
быстроразвивающихся 
по многим показателям.

кстати

Московский транспорт-
ный комплекс в этом году 
брал на себя функции Де-
да Мороза 31 раз. Напри-
мер, исполнил мечту Его-
ра Филиппова, которому 
хотелось побывать в ка-
бине поезда «Русич». 
Для него провели экскур-
сию в электродепо «Из-
майлово». А Миша Васи-
льев мечтал о подарке-
сюрпризе, его пригласили 
на экскурсию в павильон 
Московского транспорта. 

справка

ЕЛЕНА СЛЕСАРЕНКО
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕТСКОГО ЦЕНТРА 
МУЗЕЯ ПОБЕДЫ
Мы с ребятами говорили 
не о том, кто лучше проведет 
экскурсию или представит 
экспонаты. У нас есть единая 
цель — найти новые способы 
развития школьных музеев. 
Где можно сохранить память 
об односельчанах, например? 
О прославившихся выпускни-
ках или о земляках, которые 
защищают нас сейчас? Луч-
шей площадкой для этого мо-
жет стать школьный музей, 
к которому надо привлекать 
внимание людей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Защитник Отечества снова 
возвращается в строй

Митинский военком, полков-
ник Станислав Протасов лич-
но контролирует процесс 
оформления и беседует с каж-
дым кандидатом. 
— Ежедневно к нам приходят 
оформляться по два-три чело-
века, и у всех патриотический 
настрой, такими жителями 
района Митино стоит гор-
диться, — говорит Станислав 
Витальевич. 
В военкомат пришел оформ-
лять контракт 43-летний Ан-
дрей Беленин, который уже 
бывал в зоне СВО и был дваж-
ды ранен. Он рассказывает, 
что в юности учился в Москов-
ском высшем общевойсковом 
командном орденов Жукова, 
Ленина и Октябрьской Рево-
люции Краснознаменном 
училище, которое славится 
своими выпускниками. 
— К сожалению, в силу опре-
деленных причин мне не уда-
лось стать кадровым военным 
и я работал на «гражданке», — 
делится Андрей Беленин. 
А когда началась специальная 
военная операция, мужчина, 
не раздумывая, пошел слу-
жить по контракту.
— Я не мог остаться в стороне, 
так как мои деды воевали на 
фронтах Великой Отечествен-
ной войны и рассказывали 
о бесчинствах бандеровцев на 
территории Украины, — рас-

сказывает Андрей. — То, что 
происходило на Донбассе 
с 2014 года, напоминает то, 
что делали бандеровцы в во-
енное время и после, поэтому 
нужно было разобраться с на-
ционалистами. 
Мужчина отправился служить 
в 2023 году в штурмовую бри-
гаду в Донецкой Народной Ре-
спублике, действовал на авде-
евском направлении. 
— Наша задача была захва-
тить укрепрайон, выбить от-
туда националистов и удер-
живать его до прихода основ-
ных российских сил, — про-
должает Беленин. 
На фронте он был два месяца 
и участвовал более чем в деся-

ти операциях — все они были 
успешными. В июле прошлого 
года военнослужащий был 
дважды ранен. Первый раз 
легко: в госпитале обработа-
ли рану и мужчина вновь при-
ступил к своим обязанностям. 
Но через неделю во время дру-
гой операции получил тяже-
лое ранение. 
— Мы захватили укрепрайон 
и удерживали его, — вспоми-
нает Андрей. — Над нами ле-
тали дроны, мы автоматными 
очередями сбивали их. А еще 
отразили несколько атак на-
ционалистов. 
Вскоре в укрепрайон попал 
снаряд, практически все воен-
нослужащие погибли, выжил 

только Андрей и попал в го-
спиталь. Он был представлен 
командованием к награжде-
нию орденом Мужества. — Те-
перь я прошел курс лечения 
и реабилитации и готов вер-
нуться в строй, — улыбается 
Андрей Беленин. 
Он оформил необходимые до-
кументы, и их просматривает 
военком Протасов. 
— Сейчас мы вам выпишем 
направление на медицинскую 
комиссию, которую вам необ-
ходимо пройти, — говорит 
Станислав Витальевич. 
Военком рассказывает, что 
сейчас на службу по контрак-
ту также оформляются четыре 
девушки, которые в скором 

времени будут направлены 
как медицинский персонал 
в госпитали.
Станислав Протасов также от-
мечает, что сотрудники воен-
комата уделяют большое вни-
мание работе по патриотиче-
скому воспитанию школьни-
ков, поднятию престижа 
военной профессии, совмест-
но с Росгвардией организуют 
военно-патриотическую игру 
«Зарница». 
— Это нужно, чтобы школьни-
ки выбирали профессию за-
щитников Родины, — утверж-
дает Протасов. — И поступали 
в военные училища. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ИГОРЬ ВИТЮК
УЧАСТНИК БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ, 
ПОЛКОВНИК ЗАПАСА

В России очень вырос престиж 
военной профессии. И это ста-
ло возможным благодаря 
правильной политике госу-
дарства, нашего президента 
и правительства. Ведь история 
показывает, что у России мо-
жет быть только два союзни-
ка: армия и флот. Это неопро-
вержимая истина, доказанная 
десятилетиями и столетиями! 
Надеюсь, что нынешнее моло-
дое поколение будет достойно 
продолжать исторические 
традиции нашей армии!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В военном ко-
миссариате рай-
она Митино 
продолжается 
набор по кон-
тракту в зону 
специальной 
военной опера-
ции. Корреспон-
дент «ВМ» пооб-
щался с защит-
ником Родины.

сVои люди

Боеприпасы для дистанционного минирования 
способны «засеять» сразу три гектара
В России разработали улуч-
шенный кассетный боепри-
пас для дистанционной уста-
новки противотанковых мин. 
Он создан на базе реактив-
ной системы залпового огня 
(РСЗО).

В документе патента на изо-
бретение указано, что оно по-
зволит существенно повысить 
эффективность дистанцион-
ного закладывания взрыв ных 
устройств с использованием 
РСЗО. Оно осуществляется за 
счет установки минных по-
лей из противотанковых сна-
рядов на местности. Причем 
на больших Fальностях и за 
короткий временной проме-
жуток.
— Изобретение относится 
к кассетным боеприпасам, 
а именно — к кассетным бло-
кам для дистанционного ми-
нирования местности проти-
вотанковыми кумулятивны-
ми минами, — сообщил гене-
ральный директор одной из 

структур, входящих в состав 
Ростеха, Игорь Насенков. 
Военный эксперт Виктор Ба-
ранец отметил, что обновлен-
ная система получила назва-
ние «Возрождение». 
— Разработка создана на базе 
класса систем залпового огня 
«Торнадо», — объяснил «ВМ» 
военный эксперт. — Хотелось 
бы выделить два принципи-
альных усовершенствования. 
Во-первых, забрасывать эти 
кассетные блоки, начинен-
ные противотанковыми ми-
нами, удается по новой мо-
дернизированной системе 
значительно дальше, чем уда-
валось раньше. Теперь эти 
снаряды летят примерно от 
20 до 40 километров. 
По словам Виктора Баранца, 
при этом внутри одного кас-
сетного снаряда находятся от 
15 до 20 взрывоопасных «сюр-
призов» для врага. 
— На установленном удале-
нии или рубеже этот боепри-
пас разрывается в воздухе 

и засыпает минами землю на 
направлении, по которому 
могут пройти вражеские тан-
ки, — рассказал эксперт. — 
Один залп обновленной си-
стемы может накрыть участок 
размером в три гектара. Соот-
ветственно, боевые машины 
противника уже не смогут там 
пройти.
Виктор Баранец дополнил, 
что автоматическая система 
создает карту минных полей. 
Это на тот случай, если наши 
военнослужащие сами перей-
дут там в наступление. 
— Еще одно новшество, ко-
торое можно назвать уни-
кальным, — система создает 
управляемые минные поля. 
Подобная разработка под на-
званием «Земледелие» уже 
используется. «Возрождение» 
должна ее заменить. Это очень 
серьезное приобретение Рос-
сийской армии, — рассказал 
эксперт. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

17 января. Военный комиссар полковник Станислав Протасов (на заднем плане) беседует с жителем района Митино Андреем Белениным, который уже был участником 
специальной военной операции и после ранения вновь оформляет документы, чтобы заключить новый контракт

Помог уничтожить врага
Сержант Дмитрий Ермола-
ев (1) действует в составе 
группы военнослужащих 
ВС РФ. Ермолаев разыски-
вает цели и корректирует 
огонь российских артилле-
рийских расчетов, после 
чего проводит видеофик-
сацию огневого поражения 
оборонительных объектов, 
техники и живой силы 
украинских националистов. 
Во время одного из такти-
чески важных заданий сер-
жант находился на наблю-
дательном посту вблизи 
линии боевого соприкос-
новения и искал новые це-
ли для наших орудий при 
помощи беспилотного ле-
тательного аппарата. При 
этом Дмитрий Ермолаев 
поддержал штурмовую 
группу российских воен-
нослужащих, которые 
успешно наступали на по-
зиции противника. Грамот-
ные действия сержанта Ер-
молаева позволили опера-
тивно выявить основные 
участки сопротивления 
украинских радикалов. По-
сле этого Дмитрий передал 
в командный пункт инфор-
мацию о местоположении 
замаскированной бронема-
шины ВСУ, пулеметного 
расчета и личного состава 
противника численностью 
до десяти человек. По по-
лученным от сержанта ко-
ординатам наша артилле-
рийская батарея успешно 
нанесла сокрушительный 
удар и уничтожила отряд 
врага. 

Спас раненых 
товарищей
Ефрейтор Никита Бело-
усов (2) служит механиком-
водителем мотострелко-
вого отделения ВС РФ. 
Во время выполнения оче-
редного тактически важно-
го задания Белоусов дви-
гался по заданному марш-
руту и обнаружил замаски-
рованный оборонительный 
рубеж, а также большое ко-

личество живой силы врага. 
В результате завязался 
ожесточенный бой. Коман-
дир российского отделения 
и наш стрелок получили ра-
нения, поэтому не могли са-
мостоятельно выбраться 
из-под шквального обстре-
ла противника. Однако 
Никита Белоусов не расте-
рялся, мгновенно оценил 
обстановку и, несмотря 
на риски для жизни, эваку-
ировал раненых боевых то-
варищей в безопасное ме-
сто, после чего оказал им 
первую медицинскую по-
мощь. Благодаря реши-
тельным и храбрым дей-
ствиям ефрейтора Никиты 
Белоусова жизни наших 
бойцов удалось сохранить: 
раненых военнослужащих 
удалось оперативно вывез-
ти из-под огня украинских 
националистов. При этом 
российское подразделение, 
проявив отвагу и выучку, 
смогло вытеснить отряды 
врага с занимаемых пози-
ций и закрепиться на рубе-
жах обороны. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Грант мэра помог создать центр 
психологической помощи

В Северо-Восточном адми-
нистративном округе (СВАО) 
открылся центр развития 
и психологической помощи 
для участников СВО и их се-
мей «Лисена АРТ». Вчера 
«ВМ» пообщалась с основа-
тельницей центра Ольгой 
Тихоновой и узнала, в чем 
заключается его миссия.

Новый центр расположен 
в Южном Медведкове по адре-
су: улица Молодцова, 27, кор-
пус 3. Это учреждение можно 
назвать одним из уникальных 
в городе — здесь гости могут 
не только поделиться своими 
переживаниями, получить 
поддержку, но и выразить 
свои эмоции в творчестве, по-
общаться с единомышленни-
ками.
— История центра началась 
8 апреля 2022 года. С момента 
объявления специальной во-
енной операции мой муж раз-
рывался между семьей и муж-
ским долгом — рвался защи-
щать Родину. Помню, как 
8 апреля, когда я была на рабо-
те, от него пришел скрин: «Ва-
ша заявка принята». Муж все 
же решил отправиться добро-
вольцем на фронт. Я работаю 

в школе, мне нужно держать-
ся, но тогда это было невоз-
можно. Слезы лились градом, 
ученики облепили меня, при-
несли рисунки «с моими лю-
бимыми лисичками», — рас-
сказывает Ольга. — Когда муж 
уехал, было невыносимо. Не-
смотря на его заверения, что 
все будет в порядке, я очень 
переживала. Тогда, чтобы не-
много прийти в себя, стала за-
ниматься творчеством — на-
чала рисовать, шить игрушки, 
сочинять.

Когда Ольга стала справлять-
ся с тревожностью с помощью 
творчества, она узнала о гран-
те мэра Москвы для социаль-
но ориентированных неком-
мерческих организаций и по-
няла, что хочет создать свой 
центр арт-терапии, чтобы по-
могать семьям тех, кто сейчас 
защищает нашу страну.
— Я была в шоке, когда выи-
грала грант. Когда я получала 
его, мне сказали, что такие 
центры необходимы как воз-
дух всем — в том числе и пар-
ням, которые возвращаются 
домой. Ведь арт-терапия спо-
собна залечить многие ра-
ны, — добавила Ольга.
Посетители центра могут по-
лучить психологическую кон-
сультацию специалистов, по-
сещать творческие занятия 
или создавать необходимые 
для бойцов на фронте вещи — 
например, блиндажные све-
чи. Также в центре регулярно 
будут проходить праздники, 
дни открытых дверей, раз-
личные мастер-классы. Посе-
тить центр могут все желаю-
щие, здесь готовы помочь 
каждому.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

12 января. Слева направо: исполнительные секретари районных отделений партии «Единая 
Россия» Лиана Тютикова, Елена Студенова, Татьяна Ларина и Любовь Олина пришли поддержать 
центр «Лисена Арт» и оценить его возможности

новости спецоперации

Противовоздушная оборона защитила школу 
и больницу от ударов 
Система ПВО сбила две ракеты ВСУ, нацеленные на школу
и медицинское учреждение в Херсонской области. 
Об этом сообщил губернатор региона Владимир Сальдо.
Он также подчеркнул, что повреждений, разрушений
и пострадавших нет.
— Противовоздушная оборона отразила попытку воору-
женных формирований киевского режима обстрелять 
Генический муниципальный округ. Две ракеты Storm 
Shadow британского производства, нацеленные на школу 
и медицинское учреждение, сбиты в районе населенного 
пункта Поповка на подлете, — сообщил Владимир 
Сальдо.
Также, по данным Министерства обороны России, бойцы 
Вооруженных сил РФ нанесли огневое поражение под-
разделениям бригад морской пехоты ВСУ в районах насе-
ленных пунктов Тягинка и Ивановка Херсонской области. 
Всего на данном направлении за минувшие сутки укра-
инские националисты потеряли до 290 военнослужа-
щих, танк, две боевые машины пехоты, пять боевых бро-
нированных машин, 12 автомобилей, две гаубицы Д-30, 
а также самоходную пушку «Пион».
В Минобороны России добавили, что средства противо-
воздушной обороны в зоне СВО в течение суток сбили 
11 реактивных снарядов систем залпового огня «Ольха», 
а также Vampire чешского производства. Кроме того, 
уничтожен 21 украинский беспилотный летательный ап-
парат в районах Золотаревки, Белогоровки ЛНР, Новони-
колаевки, Горловки и Песков ДНР.
■
Ликвидировали технику противника
На купянском направлении российские бойцы отразили 
атаку штурмовой группы ВСУ в районе населенного пункта 
Терны Харьковской области. Об этом рассказал официаль-
ный представитель Министерства обороны России, гене-
рал-лейтенант Игорь Конашенков. 
— Противник потерял до 30 военнослужащих, два броне-
транспортера и три автомобиля, — сообщил Конашенков.
Также на купянском направлении бойцы подразделений 
группировки войск «Запад» отразили контратаки украин-
ских националистов, которые пытались вернуть под свой 
контроль утраченные ранее позиции. Об этом рассказал 
начальник пресс-центра группировки «Запад» МО России 
Сергей Зыбинский. Он добавил, что противник вынужден 
был отойти в южном и юго-западном направлениях.
— Кроме этого, разведывательная группа бригады специ-
ального назначения применением барражирующего бое-
припаса «Ланцет» уничтожила танк «Леопард-2» в районе 
населенного пункта Терны, — рассказал Зыбинский.
■
Отразили атаки украинских националистов 
На донецком направлении бойцы подразделения «Юж-
ной» группировки войск успешно отразили пять атак 
штурмовиков ВСУ в районах Веселого и Богдановки, до-
бавили в Министерстве обороны России. 
— Ударами артиллерии и тяжелых огнеметных систем на-
несено поражение живой силе и технике противника 
в районе Курдюмовки. Ранеными и убитыми на донецком 
направлении противник потерял до 280 военнослужащих, 
танк, две боевые машины пехоты и четыре автомобиля, — 
рассказал начальник пресс-центра группировки «Юг» Ва-
дим Астафьев. — В ходе контрбатарейной борьбы уничто-
жены 122-мм самоходная артиллерийская установка 
2С1 «Гвоздика», 152-мм орудие Д-20.

В СВАО регулярно прохо-
дят мероприятия по под-
держке участников СВО 
и их семей. Например, 
к новогодним праздникам 
волонтеры приготовили 
для солдат праздничное 
печенье, а также регуляр-
но отправляют на фронт 
блиндажные свечи и ма-
скировочные сети соб-
ственного изготовления. 
Дети округа пишут воен-
ным письма на фронт.

кстати

17 января. Расчет 82-мм миномета «Поднос» группировки войск «Центр» продолжает 
уничтожать укрепленные позиции и личный состав ВСУ в районе Серебрянского лесничества 
на краснолиманском направлении. В том числе бойцы ликвидировали наблюдательный пункт 
украинских националистов. Всего на этом направлении за текущие сутки Вооруженные силы 
России уничтожили до 290 военнослужащих ВСУ, а также вражескую технику. 
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Педагог раскрывает настоящее 
прошлое цветной фотографии

Семья возрождает русские традиции хлебопечения

Учитель информатики, руко-
водитель Музея С. М. Прокуди-
на-Горского Василий Дрючин 
никому не отказывает в экс-
курсии. Он уверен, 
что собранные в его 
музее экспонаты 
добавляют настоя-
щим патриотам 
чувства гордости за 
свою страну. Это 
и великолепные 
цветные фотогра-
фические открытки, и фото-
альбомы, и хитроумное обору-
дование известного ученого-
изобретателя Сергея Прокуди-
на-Горского, между прочим, из 
далекого дореволюционного 
времени, когда для России ста-
ла доступна цветная фотогра-
фия. История этой коллекции 
началась еще в 1970 году.
— Как многие школьники, 
я увлекался фотоделом, в по-
лезном журнале «Наука 
и жизнь» нашел цветную фото-
графию Льва Толстого, авто-
ром фото значился Сергей 
Прокудин-Горский. Но тогда 
я решительно не поверил ста-
тье, — признается  Василий 
Дрючин.
Ведь достижения эмигриро-
вавшего после революции во 
Францию ученого долгое вре-

мя скрывались от широкой пу-
блики. Осознание ошибки 
пришло к взрослому Василию 
Васильевичу только по проше-

ствии более 30 лет 
на тематической 
выставке, где он 
вновь увидел то са-
мое фото. 
Тогда и зародилась 
идея создания на-
стоящего музея, 
который смог бы 

реабилитировать ученого 
в глазах со оте чественников 
и открыть им по-новому «не-
мытую Россию».
— Как учитель информатики, 
я смог с учениками начать по-
иски информации и в интер-
нете. Удалось найти родствен-
ников и Прокудина-Горского, 
и его соратников. И первые 
настоящие экспонаты к нам 
стали поступать с 2008 года, — 
вспоминает Дрючин. 
Сегодня музейный проект уже 
отмечен 21 наградой за от-
крытия в историко-культуро-
логической и ИТ-сфере. Даже 
в XXI веке изобретения учено-
го, фотографа Прокудина-Гор-
ского оставались многим неиз-
вестными. А ведь именно его 
можно считать разработчиком 
первого в своем роде виртуаль-

ного путешествия с помощью 
цветных фотографий. 
Кстати, все ученики Василия 
Дрючина смогли себя реализо-
вать в интересных професси-
ях. А Антон Моисеев, участво-
вавший в создании музея, се-
годня успешен как 3D-ди-
зайнер в киноиндустрии, его 
имя можно прочитать в титрах 
фильма «Чебурашка». 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vm.ru

На кухне обычной москов-
ской квартиры ароматно пах-
нет свежей выпечкой. На де-
ревянных полках, укрытых 
вышитыми рушниками, ле-
жат свежеиспеченные бухан-
ки белого и ржаного хлеба. 
На столе стоят иконы. Перед 
каждым замесом хлеба в се-
мье Чекушиных читают мо-
литву («Отче наш» или «Бого-
родице Дево, радуйся») и обя-
зательно — три земных по-
клона перед работой. 
— Мои предки были и хлебо-
робами, и пекарями, — рас-
сказывает глава семейства 
Иван Чекушин. — А так как  
мы являемся людьми верую-
щими, то хочется есть то, что 
приготовлено с молитвой 
и добрыми мыслями. Сейчас 
весь хлеб на заводах пекут на 
термофильных дрожжах, что-
бы тесто быстрее поднялось. 
Ведь обычно тесто на закваске 
может подниматься и шесть, 
и восемь часов. А мы задума-
лись о здоровом питании, 
и я нашел древний рецепт хле-
ба на пшеничной закваске, 
там только мука и вода. Чтобы 
хлеб стал еще полезнее, я до-
бавляю в закваску пророщен-
ную пшеницу, которую мы 
перемалываем в блендере.
Несколько вариантов заква-
ски стоит на кухне в полутора-
литровых колбах. Иван рас-
сказывает, что одной такой 
порции хватает на изготовле-
ние трех килограммовых «се-
мейных» батонов. 
Часть закваски он сушит и по-
сылает по почте всем желаю-
щим научиться печь полез-
ный для здоровья хлеб.  
— Я сам учился печь хлеб, до 
сих пор учусь и совершенству-
юсь в этом деле. Рецепт моей 
закваски датируется време-
нем еще до раскола нашей 
Церкви, примерно ХVI веком, 
я нашел его в старинных кни-
гах. Закваске, из которой 
я сейчас пеку хлеб, больше го-
да, а еще в нее добавлена за-
кваска, которой шесть лет. 
Раздаю ее всем людям: бери-
те, кто хочет, и пеките на здо-
ровье, — говорит Иван Чеку-

шин, признаваясь, что делает 
основу для хлеба не по науке, 
а скорее по наитию. 
Часть выпеченного дома про-
дукта семейство оставляет се-
бе, часть — отвозит в церкви 
или раздает многодетным, от-
правляет раненым 
бойцам в госпита-
ли. Сотрудничают 
Чекушины и с ор-
ганизациями, ко-
торые кормят ма-
лоимущих. 
Кстати, поскольку 
хлеб, который готовят в семье 
Чекушиных, не содержит яиц, 
сливочного масла и маргари-
на, его можно употреблять 
даже в Великий пост. 
— Раньше в каждой семье на 
Руси была своя закваска, и ее 
передавали из поколения 

в поколение. Мои дети тоже 
принимают активное участие 
в хлебопечении, и потом свои 
рецепты я передам их буду-
щим семьям. Таким образом, 
мы по мере сил возрождаем 
традиции хлебопечения, — 

говорит Иван Че-
кушин. 
Дети находятся на 
семейном обуче-
нии, поэтому у них 
есть возможность 
помогать родите-
лям. Месит тесто 

старший Галактион, которо-
му 12 лет, закваску делает Гер-
ман — ему 8, на расстойку те-
сто отправляет 10-летний 
Яков, а 11-летний Иван вы-
ставляет температуру в печи 
и следит за процессом приго-
товления. Когда родители до-

стают готовые буханки, сыно-
вья любят отрезать себе аро-
матный кусочек с  хрустящей 
корочкой и, посыпав нарезан-
ным зеленым лучком, ощу-
тить тот самый, непередавае-
мый вкус свежего, теплого 
домашнего хлеба. 
— Моя философия — это здо-
ровье и помощь людям. Одной 
монахине в Костроме я помог 
наладить производство хлеба 
и оборудовать пекарню, а так-
же поделился рецептом заква-
ски, — рассказал пекарь.
А еще недавно хлеб, испечен-
ный Чекушиными, был от-
правлен нашим воинам, кото-
рые находятся в зоне проведе-
ния специальной военной 
операции.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Заслуженный учитель России Василий Дрючин открыл уникальный 
музей цветной фотографии в московской Романовской школе.

Многодетная семья Ивана и Елены Чекушиных печет хлеб дома по старинному русскому рецепту и бескорыстно делится 
им с теми, кому это необходимо. Рецептом полезного продукта глава семейства поделился и с «ВМ».

15 января. Семья Чекушиных: родители Иван и Елена, а также их сыновья Герман, Галактион, Иван и Яков (слева направо) с только 
что испеченным хлебом, приготовленным на закваске по старинному рецепту

Профи и любителей приглашают сдать нормативы

Увидеть город с необычной стороны

Участники будут соревновать-
ся в комплексе упражнений, 
куда входят такие дисципли-
ны, как челночный бег, прыж-
ки в длину с места, приседа-
ния, махи и становая тяга с ги-
рей и подтягивания. 
Чтобы конкурс был 
справедливым, ор-
ганизаторы сдела-
ли пять катего -
рий спортс менов: 
«Юниоры», «Люби-
тели», «Продвину-
тые», «Профессио-
налы» и «Первая попытка». 
Минимальный возраст участ-
ников — 12 лет. А вот в группу 
«Первая попытка» могут войти 
те, кому больше  55 лет.
О порядке записи видео спе-
циалисты организации рас-
сказали участникам в подроб-
ных инструкциях.
— Необходимо представить-
ся, показать на камеру вес ги-
ри, а с помощью рулетки — 

расстояние, отмеренное для 
забега, — поделился вице-
президент Федерации много-
борья ГТО России Владимир 
Мазей. — Даже на Олимпий-
ских играх, бывает, обманы-
вают, хитрят. Мы же миними-

зируем поддель-
ные кадры с помо-
щью специальных 
к о м п ь ю т е р н ы х 
программ и стро-
гого соблюдения 
судейских рамок. 
Команда жюри бу-

дет поэтапно проверять каж-
дую заявку.
— Призовой фонд будет фор-
мироваться в зависимости от 
конкуренции, — отметил Ма-
зей. — Объявление результа-
тов пройдет 20 февраля.
Цель «Народных игр ГТО» — 
популяризация спорта, под-
черкнул вице-президент.
— Движение — это энергия. 
Вся наша команда стремится 

постоянно вовлекать все 
большее количество людей 
в здоровый образ жизни, — 
отметил Владимир Мазей.
По его словам, решение про-
вести турнир дистанционно 
было принято на основании 
опыта. 
— Ранее соревнования по 
многоборью проходили неод-
нократно по всей России, но 
каждый раз к нам присоеди-
нялось максимум 1500 чело-
век, — поделился вице-прези-
дент Владимир Мазей. — По-
ездка на мероприятие может 
обойтись недешево, а в фор-
мате онлайн люди могут по-
дать заявку, находясь у себя 
дома. Благодаря такому режи-
му мы сможем добиться физ-
культурного всплеска по всей 
стране и увеличить количе-
ство участников в разы, до де-
сятков тысяч человек.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Организаторы конкурса 
«Объективно о Москве» полу-
чили 2260 заявок. Свои рабо-
ты прислали как фотографы-
профессионалы, так и люби-
тели. По условиям конкурса 
снимки должны отражать 
ритм города, его многообра-
зие. В финал отобрали 300 ра-
бот, на которых запечатлены 
архитектура, природа Мо-
сквы, фотозарисовки о по-
вседневной жизни столицы. 
Теперь их оценят эксперты.
— Первый этап голосования 
членов жюри продлится до 
26 ян варя, — рассказал руко-
водитель Департамента градо-
строительной политики Мо-
сквы Сергей Левкин. — По его 
завершении состоится второй 
этап. Экспертное жюри опреде-
лит победителей конкурса.
Во время первого этапа голо-
сования работы оценят он-

лайн по 10-балльной шкале. 
Эксперты, в число которых 
вошли победители прошлого 
года, будут учитывать художе-
ственное исполнение фото-
графий, композиционное 
и цветовое реше-
ние снимков, их 
оригинальность, 
а также соответ-
ствие заявленным 
номинациям. Го-
лосование пройдет 
вслепую: эксперты 
не будут знать, чью именно 
работу они оценивают.
Всего в конкурсе шесть номи-
наций. Каждой из них соот-
ветствует определенный 
цвет: красный, желтый, бе-
лый, синий, зеленый и чер-
ный. Фотографам пришлось 
постараться, чтобы передать 
свои идеи через образы и кон-
кретные оттенки.

— Монохромные фотографии 
позволяют взглянуть на при-
вычные городские объекты 
под иным углом, — пояснил 
Левкин. — Цвет дает возмож-
ность выделить форму и объ-

ем строения или 
сгладить архитек-
турные доминан-
ты городского пей-
зажа. Это возмож-
ность увидеть сто-
лицу с совершенно 
другой стороны.

Фотографии, которые выбе-
рут эксперты, представят 
в «Доме на Брестской». Экспо-
зиция расположится в зале 
интер активной карты Мо-
сквы. По итогам этой выстав-
ки определят победителей 
конкурса, а также обладателя 
приза зрительских симпатий.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

С 20 января по 5 февраля Федерация многоборья ГТО России будет 
принимать видеозаявки на участие в «Народных играх ГТО — 2024».

Стартовал первый этап голосования в конкурсе фоторабот 
«Объективно о Москве». Претендентов на победу определят эксперты.

Дикий лесной хищник стал другом 
Такие прогулки специально 
созданы для того, чтобы люди 
поняли, что волки — очень об-
щительные и контактные.  
В хорошем смысле этого сло-
ва. Большого серого зверя на 
поводке ведет Антон Иванов. 
Он хозяин волка по кличке 
Февраль. 
— Ему исполнилось шесть лет. 
Но у него очень сложная исто-
рия. Еще щенком его поймали 
охотники в Чечне. А затем 
продали семье под Астраха-
нью как экзотическое живот-
ное. Там он жил до девяти ме-
сяцев, а потом им пришлось 
его продать, — рассказывает 
Антон Иванов. 
Он объясняет, что после того, 
как волк социализировался, 
его нельзя отпускать на волю, 
ведь он будет по привычке ис-
кать человека и может на-
рваться на охотника.
— В общении с волком никог-
да нельзя доминировать. По-
этому мы общаемся с Февра-
лем на равных, — говорит Ан-
тон Иванов. — А при дресси-
ровке надо показывать волку, 
что ты занимаешь позицию 
ниже, чем он. И все успехи жи-
вотного обязательно нужно 
закреплять положительной 
оценкой, похвалить его. Но ни 
в коем случае не бить!
Антон Иванов подчеркивает, 
что невозможно силой заста-
вить волка сделать так, как ты 
хочешь.
— Февраль делает все, что он 
хочет. А  я скорее уговариваю 
его выполнить 
 команду в обмен 
на вкусную еду, —  
добавляет Антон.
Он также отметил, 
что если волку что-
то не нравится, то 
он обязательно об 
этом «скажет»: начнет ры-
чать. Однако, заверяет Ива-
нов, кусаться зверь не будет. 
— Каждый из нас отстаивает 
свои границы. Это естествен-
ные взаимоотношения че-
ловека и волка, — пояснил 
Антон. 
Владельцы волков считают, 
что такие прогулки становят-
ся хорошей альтернативой 
визиту в цирк. 
— Там животные ориентиро-
ваны только на человека. Они 
выполняют разные команды, 
потому что их заставляют это 
делать, — добавляет Антон 

Иванов. — А в нашем проекте 
все люди ориентированы на 
животное и никогда не сдела-
ют того, что ему бы не понра-
вилось. Зверь всегда прав.
Хозяин волка добавил, что са-
мое главное в содержании та-

кого хищника — 
это долгие про-
гулки.
— Наша работа, 
как партнеров жи-
вотного, заключа-
ется в том, чтобы 
развлекать вол-

ка, — делится Иванов. — Ос-
новная проблема дикого жи-
вотного в неволе — это скука. 
Поэтому мне и моим едино-
мышленникам постоянно не-
обходимо придумывать ка-
кие-нибудь игры. Все для то-
го, чтобы волк оставался 
в движении. Иначе, если он 
долго будет сидеть в вольере, 
у него начнется атрофия 
мышц. Тщательно составляем 
и рацион для хищника: волки 
едят мясо, но иногда и овощи. 
Также волков регулярно осма-
тривает ветеринар. Врачи ре-
гулярно приезжают, чтобы 

проверить их здоровье и сде-
лать нужные прививки. 
Свои навыки, отработанные 
на занятиях по дрессировке, 
волк Февраль показывает 
и на фотосессиях, и на съе-
мочных площадках: зверь 
уже успел сняться в некото-
рых кинолентах.

Москвичка Наталья Колдоб-
ская, преподаватель геогра-
фического факультета Мо-
сковского государственного 
университета им. М. В. Ломо-
носова, приехала в питомник 
специально, чтобы познако-
миться с Февралем.
— Я люблю животных, у меня 
собака и две кошки. Но 
я очень хотела увидеть волка. 
Я против того, чтобы люди об-
ращались с животными же-
стоко, и здесь этого категори-
чески нет, — отмечает Ната-
лья Колдобская.
Кстати, кроме прогулок, пи-
томник реализует еще один 
проект: волкотерапию. Ее 
обычно посещают участники 
специальной военной опе-
рации.
— У военных после боевых 
действий могут оставаться 
моральные травмы, — допол-
няет Антон Иванов. — А такие 
прогулки и общение с живот-
ными помогают понять, что 
опасности уже нет, успоко-
иться.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

17 января. Преподаватель географического факультета МГУ имени М. В. Ломоносова 
Наталья Колдобская вместе с волком по кличке Февраль

Заслуженный учитель РФ Василий Дрючин проводит экскурсию по своему музею, который 
расположен в столичной школе. Фото 2023 года

Столичные любители животных создали проект, который позволяет всем желающим 
поучаствовать в дрессировке волка из питомника и даже прогуляться с ним по лесу.

повадки
Знаменитый волчий вой 
бывает двух видов. Пер-
вый — физический, 
он нужен для сбора стаи 
или определения гра-
ниц территории. 
Второй вой — эмоцио-
нальный. Причем уче-
ные различают около 
30 его тембров. Голос 
у каждого волка свой. 
Кстати, эти хищники мо-
гут быть метеозависи-
мыми. Поэтому и воют 
на полную луну: в этот 
период они испытывают 
сильные эмоции. 

рецепт
В банку 0,5 литра нали-
ваем 200 мл воды и до-
бавляем 4–5 столовых 
ложек муки. Перемеши-
ваем до консистенции 
густой сметаны. Ставим 
в теплое место на сутки. 
Когда закваска начнет 
пузыриться и увеличит-
ся в объеме, она готова. 
Делаем новую закваску, 
даем ей постоять при 
комнатной температуре, 
а затем убираем в холо-
дильник. Чтобы заква-
ска была рабочей, ее 
нужно использовать 
каждый день.

история
В 1905 году в петербург-
ской лаборатории 
 Сергей Михайлович 
Прокудин-Горский син-
тезировал химическое 
вещество сложного со-
става, благодаря кото-
рому получилась не-
обыкновенная фотопла-
стина. Она была равно 
чувствительна ко всем 
лучам спектра и облада-
ла увеличенной свето-
чувствительностью. Это 
позволяло производить 
почти моментальные 
цветные съемки.

зверье мое

доброе дело

кеды и бутсы

конкурс
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Так, в одном из американских штатов женщине 
позвонила дочь, а затем передала трубку муж-
чине, который потребовал за нее выкуп. А на 
самом деле девочка была в школе. 
Понятно, что следующим шагом будет исполь-
зование видеодипфейков. Бабушкам в вотсап 
будут присылать видео с внуком, в котором он 
будет говорить, что попал в беду, и просить де-
нежной помощи.
И нужно понимать, как от этого защищаться. 
Поэтому прогноз необходим для анализа буду-
щих рисков. Развитие ИИ повлечет новые ри-
ски, и очевидно, что кто-то должен с ними 
уметь работать. 
Какие специальности, связанные с новыми ри-
сками, появятся в ближайшем будущем?
Интерес общества, государства и бизнеса к во-
просам когнитивной безопасности будет расти. 
При этом речь даже не об информационной 
безопасности, а о безопасности когнитивной. 
Как сохранить свободу воли в условиях турбу-
лентности и огромного количества продвину-
тых инструментов для манипуляции человече-
ским сознанием?
Поэтому на рынке будет спрос как на техноло-
гические фильтры, так и на методологические 
подходы и образовательные проекты для вос-
питания критического мышления у детей. 

Или, возьмем, беспилотные автомобили. По-
нятно, что их появление угрожает профессио-
нальным водителям. И это не только таксисты, 
но и дальнобойщики, а также специалисты, 
управляющие спецтехникой на складах. В од-
них только Штатах десятки миллионов амери-
канцев задействованы в грузоперевозках, а по 
всему миру это огромное количество людей, 
которое потеряет работу из-за алгоритмов бес-
пилотных автомобилей. 
И здесь возникает очень много последствий.
Во-первых, эти люди должны будут искать но-
вую работу. А кто такой среднестатистический 
дальнобойщик? Это человек от 45 лет, без выс-
шего образования, который умеет водить гру-
зовой автомобиль и больше ничего. Тот, кто 
начнет переобучать этих людей и внедрять 
в экономику завтрашнего дня, станет миллиар-
дером. Переобучение водителей решит и соци-
альную проблему, ведь в противном случае эти 
люди с факелами и вилами пойдут либо на за-
вод по производству беспилотных автомоби-
лей, либо в компанию, которая их уволила, ли-
бо к Дому правительства. Во-вторых, для беспи-
лотных автомобилей нужна будет новая дорож-
ная инфраструктура: умные светофоры, умные 
дорожные знаки, беспилотные заправки, про-
токолы для передачи информации от одного 
автомобиля к другому и многое другое. Разра-
ботка подобных решений — большой рынок. 

Визионера и цифрового эксперта Руслана Юсу-
фова (на фото) многие называют «злым футу-
рологом», потому что в его картине будущего 
искусственный интеллект побеждает человека, 
уволив его с работы и переместив в виртуаль-
ный мир, а социальное расслоение усиливается 
до такой степени, что физическая жизнь стано-
вится прерогативой избранных. Впрочем, сам 
футуролог говорит, что специально сгущает 
краски. Для чего и что в действительности нас 
ждет в ближайшем будущем, Руслан рассказал 
корреспондентам «ВМ». 
Руслан, объясните, чем занимается футуролог?
Два корня в слове «футуролог» дают нам одно-
значно понять, что он изучает будущее. Другой 
вопрос, как вообще можно изучать будущее, 
если оно еще не наступило?
Так, прошлое статично, мы можем анализиро-
вать произошедшие события.
А с изучением будущего сложнее потому, что 
у него есть много разных сценариев. 
И это побуждает нас не столько опираться на 
ответы, сколько задавать вопросы. Поэтому из-
учение будущего возможно, во-первых, с помо-
щью правильно заданных вопросов, а во-
вторых, благодаря хранению в памяти фактов 
из прошлого, которые могут нас привести к од-
ному или другому сценарию в будущем. 
Вообще, футуролог — это очень растяжимое по-
нятие. Например, я со своей командой анали-
тиков сосредоточен на изучении технологий: 
мы выстраиваем сценарии будущего через них.
А мои коллеги могут смотреть в будущее через 
экономику или социальные изменения. 
А как технологии могут помочь изучить будущее?
Технологии могут быть сигналом определен-
ных социально-экономических изменений. 
Они влияют на то, как мы будем жить, общать-
ся, получать информацию, заниматься бизне-
сом. Поэтому одним из важнейших инструмен-
тов для нас является сценарное планирование. 
Мы анализируем происходящие в мире собы-
тия и возможности технического прогресса. 
И уже на основе этого формулируем ряд сцена-
риев и развилок этих сценариев. А затем рабо-
таем с каждым из сценариев отдельно, потому 
что каждый из них имеет свою шкалу вероят-
ности, степень подрывного потенциала и изме-
нений, которые он повлечет. 
По большому счету, футуролог — это мульти-
дисциплинарный специалист. Сегодня у нас 
даже нет специальных учреждений, где могли 
бы таких специалистов подготовить. Футуроло-
ги должны владеть как базовыми инструмента-
ми, так и дополнительными компетенциями, 
которые могут уходить в аналитику, социоло-
гию или точные науки. 
Кроме этого, у футурологов разные горизонты 
планирования. Например, есть футуристы, ко-
торые пишут картины на десятилетия или даже 
сотни лет вперед, создавая образ будущего, ко-
торый вроде маячит перед нами, но при реали-
зации в деталях он будет далек от прогноза. 
Есть специалисты, которые общими мазками 
рисуют какие-то интересные или, наоборот, 
страшные картины будущего, для того чтобы 
мы могли чего-то избежать. 
К примеру, моя картина будущего нередко де-
прессивная. Но я делаю это умышленно, рисуя 
гротескный сценарий, для того чтобы мы осоз-
нали, какими могут быть варианты и, вернув-
шись в сегодняшний день, сделали все возмож-
ное, чтобы свернуть на развилке. 

Некоторые прогнозы нужны для того, 
чтобы никогда не сбыться
Как часто прогнозы сбываются?
Не все футурологические прогнозы должны 
сбываться. Некоторые прогнозы нужны для то-
го, чтобы никогда не сбыться. Определять их 
нужно, чтобы мы туда никогда не шагнули. 
Ну а вообще, прогнозы — это прикладной ин-
струмент. Например, в прошлом году мы с глав-
ным радиочастотным центром изучали возмож-
ности искусственного интеллекта в распознава-
нии эмоций и создании контента для того, что-
бы понять, в какой области у ИИ есть подрывной 
потенциал. Мы проанализировали несколько 
тысяч научных статей, патентов, сделок и стар-
тапов и сформировали примеры применения 
искусственного интеллекта в этих областях. 
Оказалось, что искусственный интеллект мо-
жет распознавать эмоции по некоторым допол-
нительным параметрам, недоступным челове-
ку. Если я могу определить ваше настроение, 
скажем, по позе или улыбке, то некоторые мо-
дели ИИ могут распознавать эмоции еще и по 
сетке капилляров на лице. Когда вам страш-
но — она выглядит одним образом, а когда вы 
радуетесь — совершенно другим. И, проанали-
зировав этот спектр, мы сделали ряд прогнозов, 
некоторые из которых начали довольно быстро 
сбываться, вроде использования ИИ преступ-
никами. Злоумышленники получали данные из 
открытого доступа и докручивали алгоритм до 
необходимой модели. ИИ создавал вредонос-
ные рассылки, обучаясь на фишинговых пись-
мах и вредоносном коде. А несколько лет назад 
мы предупреждали всех об опасности дипфей-
ков. И в этом году злоумышленники очень ак-
тивно начали использовать синтез голоса для 
того, чтобы втереться в доверие к жертвам. 

Мы продолжаем нашу рубрику «Простые вопросы», в которой спрашиваем профессионалов о том, чего не знаем сами. Правда ли, что мы живем в симуляции, 
какая профессия будет в ближайшее время самой востребованной, переиграет ли нас искусственный интеллект и чего ждет мир в следующие пять лет? 

Ответы на все эти, отчасти риторические, вопросы знает футуролог Руслан Юсуфов.

Футуролог Руслан Юсуфов о том, для чего нужны прогнозы 

Вовремя заметить развилку

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

В нашей стране 
все чаще звучит 
слово «человек».
Важно, чтобы 
этот «человек» 
не потерялся
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пруденция».
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Автор мастер-классов по цифровой транс-
формации, кибербезопасности и сквоз-
ным технологиям для топ-менеджеров 
и собственников бизнеса, провел десятки 
мастер-классов и стратегических сессий 
для корпоративных клиентов. Пригла-
шенный спикер на образовательных про-
граммах Московской школы управления 
СКОЛКОВО, РАНХиГС, Kingston University, 
MACS и других ведущих российских 
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ДОСЬЕ

*  Криптографический сертификат цифрового объекта 
с возможностью передавать сертификат через меха-
низм, применяемый в криптовалютах.

23 декабря 2023 года. Роботособака, разработанная инженерами МГУ на Международной конференции по искусственному интеллекту AL Journey конгресс-центре ЦМТ

Появится ниша и для тех, кто научится утилизи-
ровать старую инфраструктуру. Если знать, 
в какой стране можно продать старые автомо-
били, стремительно заменяющиеся беспилот-
никами, то можно сделать на этом деньги. 
А третье последствие связано с банком донор-
ских органов. Большая часть донорского мате-
риала сегодня появляется в результате ДТП. 
Беспилотные автомобили снизят количество 
аварий, а значит, предложение донорских орга-
нов будет меньше спроса на них. Поэтому поя-
вится необходимость в биотехкомпаниях, зани-
мающихся выращиванием донорских органов. 
А кроме того, будет расти рынок черной транс-
плантологии. Соответственно, все механизмы 
для борьбы с этим нелегальным рынком тоже 
будут востребованы. 
Выходит, что футурологические прогнозы — не 
про вероятность события, а, скорее, про при-
чинно-следственную связь. Поэтому нас часто 
привлекают для «второго мнения» и нетради-
ционного взгляда на ситуацию. Мы выполняем 
роль аналитиков, дополняющих картину мира 
экспертов в своей области.

Хайп на технологиях

Случается, что футурологи намеренно дают не-
верный прогноз?
Конечно. Так, последние 10 лет я наблюдаю не-
вероятный хайп на технологиях. В этом году он 
касался искусственного интеллекта, а в про-
шлом году — метавселенной. А еще год назад — 
блокчейна. До этого все бегали с NFT* и больши-
ми данными. Дело в том, что у технологии есть 
определенная мода, которая позволяет проще 
получить инвестиции, конкурентное преимуще-
ство, а может быть, и охваты за счет хайпа. И эти 
охваты поспособствуют капитализации. 
Сегодня большие данные позволяют прогнозиро-
вать социальные процессы. Смогут ли они заме-
нить футурологов?
Думаю, что большие данные на первых порах, 
как и все технологии, связанные с алгоритма-
ми, будут просто инструментом в руках специ-
алистов. 
Конечно, аналитики, стратеги и все, кто рабо-
тает с рисками, должны иметь эти технологии 
в своем арсенале. Если технология позволяет 
быстрее и точнее принимать решение и учиты-
вать больше факторов, чем может держать в го-
лове человек, то ее можно и нужно использо-
вать. Она помогает с рутинными процессами. 
Например, я за последний год читаю меньше 
научных статей самостоятельно, но при этом 
информации из них я получаю больше благода-
ря инструментам, агрегирующим их содержа-
ние. Это экономит огромное количество време-
ни. Другое дело, что у больших данных пока 
плохо с креативностью и формулировкой но-
вых теорий. Поэтому в ближайшем будущем 
работы у футурологов меньше не станет. 

Белковые винтики заменят 
кремниевыми
Действительно ли ИИ может исключить людей 
из реальной жизни ?
Искусственный интеллект — инструмент. Но 
ведь и человек во многих процессах тоже вин-
тик. При этом у человека есть слабые сторо-
ны, он болеет — то ковид у него, то насморк, 
он иногда плохо выполняет свою работу. С че-
ловеком нужно нянчиться. Если у предприни-
мателя появится возможность заменить белко-
вый винтик винтиком кремниевым, который 
будет не хуже, а, возможно, лучше и дешевле 
выполнять задачу, то почему бы ему этим не 
воспользоваться? И первыми заместят сотруд-
ников, занимающихся рутинными процесса-

ми: кассиров, операторов кол-центров, фри-
лансеров невысокого уровня. 
Дешевые задачи — нарисовать картинку, напи-
сать текстик, переложить данные из одного ме-
ста в другое — отдадут алгоритмам, которые 
смогут делать это быстрее и без ненужных тран-
закционных издержек. Поэтому в ближайшие 
годы у нас появится отдел нечеловеческих ре-
сурсов компании. Он будет нанимать на работу 
ИИ, адаптировать его под нужды компании, 
тренировать на новых данных и правильно 
увольнять, для того чтобы он не унес с собой эти 
данные. А для того чтобы уволенные не вышли 
на улицу с вилами, им дадут безусловный базо-
вый доход и подберут какое-то занятие. 
Люди уйдут в онлайн, а жизнь в физическом мире 
будет прерогативой избранных?
Я уверен, что для людей, которые смогут тебя 
пересобрать, найдутся возможности в новом 
мире, потому что откроются гигантские рынки. 
И нужны будут думающие люди, причем не 
только технические специалисты, но и гумани-
тарии, например, люди занимающиеся этикой 
ИИ. Этих профессий раньше не существовало 
потому, что не существовало и подобных соци-
ально-экономических взаимоотношений. 
Другое дело, что будет с теми людьми, которые 
не смогут переучиться. Сегодня на любой про-
ходной есть человек, нажимающий кнопку для 
открытия турникета. И в большинстве случаев 
эти люди уже функционируют в режиме скрол-
линга соцсетей, просмотра сериалов и игр. Вот 
для них безусловный базовый доход — благо. 
Сидишь целый день в кресле, играешь в ком-
пьютерную игру, а тебе за это платят. Деньги, 
правда, небольшие, но их достаточно для того, 
чтобы поесть и за квартиру заплатить. Возмож-
но, что в разных странах будут разные сценарии 
посткапиталистических моделей. Ведь если ро-
боты будут производить все, то у людей должны 
оставаться деньги на покупки, иначе экономи-
ка сломается. И в странах, где сильны левые, 
власть будет обкладывать налогами корпора-
ции, чтобы формировать кубышку для выплат 
базового дохода уволенным. А для того чтобы 
человек не страдал от отсутствия работы, ему 
предложат метавселенные, бесконечные игры 
или сериалы, которые будет делать ИИ. Зада-

чей же капиталистического сценария будет до-
быча из человека еще больше ценностей. И ес-
ли присутствие работника в системе принесет 
корпорации пользу, то его не уволят. К приме-
ру, он может стать шахтой для добычи персо-
нальных данных. Работник будет пользоваться 
инфраструктурой корпорации — ходить по ко-
ридорам, звонить с корпоративного мобильно-
го телефона, моргать, глядя в камеры, потеть, 
обвешанный датчиками, а алгоритмы будут из-
влекать из него еще больше данных. При этом 
работодатели будут делать вид, что сотрудник 
нужен для перекладывания бумажек, а на са-
мом деле он будет обслуживать ИИ. Ему дадут 
такие условия, чтобы он сильно не стрессовал, 
например трехдневную рабочую неделю. Глав-
ное — не выпускать его за пределы корпоратив-
ного периметра. 
И это — одна из возможных развилок. Выбор пу-
ти будет определяться ролью человека в обще-
стве. В антропоцентричном обществе, где чело-
век — центральная фигура, любые технологии 
развиваются с учетом влияния на человека, а де-
структивные технологии не применяются. 
А для техноцентричного общества главным 
вектором является научный прогресс, с послед-
ствиями которого разбирается рынок.

Российскому бизнесу кризисы 
не страшны
Какие возможности откроются у нашей страны 
в будущем?
Наши возможности в первую очередь связаны 
с нашими суперпрогрессивными финтехами 
и инфраструктурой. У нас высокий уровень ин-
женерной подготовки и компьютерного энту-
зиазма. Все это позволяет сделать очень мно-
гое. Тот же цифровой рубль может открыть 
новые возможности для банков и финтехов 
в области новых финансовых продуктов. Осо-
бенность российского бизнеса в том, что он 
живет в состоянии пересборки. И это большой 
плюс: нам не страшны кризисы. У нас иммуни-
тет от любого шока. Еще мне очень нравится, 
что сегодняшнее импортозамещение — насто-
ящее, а не протокольное. Появляется огромное 
количество отечественных продуктов, проис-
ходят прорывы по разным направлениям. И их 
поддерживает как бизнес, так и государство. 
А еще я вижу много людей, которые хотят со-
зидать. И они очень по-разному это реализуют: 
кто-то бизнес создает, кто-то, наоборот, едет 
в деревню, чтобы ее поднимать. И в этой пасси-
онарности я вижу большой стратегический по-
тенциал. Ограничителем здесь являются, ко-
нечно, санкции, которые касаются доступа 
к технологиям, чипам, вычислительным мощ-
ностям. Противодействие с нашей страной бу-
дет продолжаться и, несмотря на то что это тор-
мозит развитие, оно также дает возможность 
заполнить пустоту на рынке после ухода запад-
ных брендов. Но самое главное, что в России 
в последнее время все чаще звучит слово «чело-
век». Даже в контексте технологий человек на-
ходится у нас в центре. Важно, чтобы в погоне 
за технологической конкуренцией, выполне-
нием необходимых указов, получением всех 
медалек этот человек не потерялся. 
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Крах иллюзий гениального 
мошенника, или Игра судьбы 

В интерпретации Антона 
Яковлева пьеса Гоголя, 
в общем-то, о реалиях его эпо-
хи с увлечением азартными 
играми представлена как 
вневременная история, где са-
ми партии стали лишь сюжет-
ной фабулой, но не главным 
смысловым элементом. По за-
думке режиссера художники 
Полина Фадеева и Анна Аля-
мова создали визуальное ре-
шение, лишенное любых бы-
товых деталей, намекающих 
нам на какой-либо историче-
ский период. 
В условном пространстве, 
окруженном стенами с проре-
занными в них дверьми, стоит 
лишь черный стол, накрытый 
черным сукном. Именно за 
ним решаются судьбы. Черно-
белый мир становится дина-
мичным только благодаря 
сложному освещению. Оно 
изменяется с графичного се-
рого на мерцающе-красное 
или инфернально-синее. Му-
зыка в постановке электрон-
ная, пульсирующая, усилива-
ющая напряжение острых 
сцен, тоже создает ощущение 
некоего метафизического 
пространства, где сталкива-
ются шулеры Утешительный 
(Ирина Гринева) и уверен-
ный в своей гениальности 
Ихарев (Марк Бурлай). Сна-
чала кажется странным, что 
роль хитрого мужчины играет 

женщина. Однако это реше-
ние не смотрится эпатажным 
ходом, а выглядит совершен-
но органично — в этом стран-
ном мире действуют не люди, 
а сущности, которые лишены 
четких гендеров. Однако уди-
вительно женственны две 
Аделаиды — в воображении 
Ихарева его крапленая кар-
точная колода обретает реаль-
ное воплощение в образе двух 
подруг, отвечающих за рассу-
док и дерзость, как ангел и де-
мон за его плечами. 
Резкая пластика, сложные хо-
реографические этюды персо-
нажей, их аффектированные 
движения подчеркивают нере-
альность происходящего, где 
Ихарева окружают будто сук-
кубы и демоны, пускающиеся 

в безумный танец вокруг кар-
точного стола. Молодой чело-
век уверен, что его хитроум-
ные уловки и мастерство обма-
на настолько совершенны, что 
становятся сверхъестествен-
ной силой. Он живет в вымыш-
ленном мире, укрепляясь в ил-
люзиях о собственном превос-
ходстве, и ввязывается в аван-
тюры, которые предлагают 
ему друзья-соперники. Убеж-
денность в своей гениально-
сти в итоге уничтожает все его 
моральные принципы, и амби-
циозный молодой шулер легко 
соглашается обмануть наивно-
го старика Глова (Александра 
Семчева) и его племянника-
подростка (Александр Груз-
дев). Только в них здесь есть 
нечто человеческое — волну-

ются о близких, хлопочут 
о чем-то мирском, реальном. 
Для Ихарева станет отрезвля-
ющим исход нечестной сдел-
ки, ведь соревноваться в ис-
кусстве обмана ему придется 
не с простаком Гловом, а с Уте-
шительным. Оказывается, что 
самоуверенность превратит 
его из виртуозного мошенни-
ка в посмешище, клоуна. 
Финал пьесы открытый. Каж-
дый может увидеть в поста-
новке то, что хочет, — или на-
дежду на спасение души Иха-
рева, запутавшегося в соб-
ственных иллюзиях, или его 
окончательное духовное па-
дение, и тогда история станет 
предостережением.
Современное решение клас-
сической комедии неорди-

нарно. Режиссеру удается 
подчеркнуть мистичность 
произведений Гоголя, ведь 
кажется, что Ихарева наказы-
вают не другие шулеры, а са-
ма судьба, рок. Именно он 
и становится главной дей-
ствующей силой, а трактир 
на постоялом дворе — чисти-
лищем.
Антон Яковлев стал автором 
музыкального сопровожде-
ния и светового решения. 
Благодаря такому подходу 
удалось сделать постановку 
целостным, ярким художе-
ственным высказыванием 
о непростых личностных пе-
реживаниях социопата, при-
думавшего себе собственную 
реальность, и неизбежном 
наказании за обман. 

22 декабря 2023 года. Слева направо: артисты Ирина Гринева (Утешительный), Александр Семчев (Глов-старший), Алена Гончарова (Алексей) и Марк Бурлай (Ихарев) 
в спектакле Антона Яковлева «Игроки. Иллюзия» по мотивам пьесы Николая Гоголя на сцене Театра имени Гоголя

новости

Обсудить планы 
Маяковка запустила 
новый видеоподкаст 
на платформе «ВКонтак-
те» — «Маяковское чае-
питие». Темой первой 
встречи стала современ-
ная проза на сцене. В об-
суждении поучаствова-
ли художественный ру-
ководитель Театра име-
ни Маяковского Егор 
Перегудов, режиссер 
Сергей Тонышев, писа-
тели Ася Володина 
и Дмитрий Данилов, из-
датель Елена Шубина. 
Тема следующего выпу-
ска — «Театр и бизнес». 
■
История Китая 
В театре Et cetera состо-
ялась премьера спекта-
кля «Чайная» по моти-
вам пьесы классика ки-
тайской литературы Лао 
Шэ. Режиссер-поста-
новщик — Ичэнь Лю, 
выпускница ГИТИСа. 
В традициях националь-
ного театра показано 
три этапа китайской 
истории: с попытки ре-
формации 1898 года 
до провозглашения но-
вого Китая в 1949 году.
■
«Вслух» 
о самом главном 
Артисты театра и кино 
Ирина Купченко, Дми-
трий Певцов, Сергей По-
госян и многие другие 
поддержали молодеж-
ный киножурнал 
«Вслух» от компании 
«Артос». Каждая видео-
новелла посвящена 
важным ценностным ка-
тегориям: семье, памяти, 
вере и любви. Киножур-
нал размещен на интер-
нет-сайте, а также плат-
формах «ВКонтакте», 
«Одноклассники», 
«Дзен», видеохостингах 
Rutube и YouTube.

Художествен-
ный руководи-
тель Театра 
Гоголя Антон 
Яковлев пред-
ставил спек-
такль «Игроки. 
Иллюзия». 
Новое прочте-
ние подчеркну-
ло актуальность 
комедии Гоголя. 

премьера 

Единство драмы 
и музыки

До 10 февраля в столице проходит 
V Зимний международный фестиваль 
искусств. В этом году период проведе-
ния нашей программы расширен, 
и мероприятия пройдут в течение це-
лого месяца. 
Программа у нас очень разнообразна: 
есть русская и мировая классика, ку-
бинский джаз, итальянская музыка, 
а австрийский оперный певец Маркус 

Верба впервые даст сольный концерт в Москве и испол-
нит редкий вокальный цикл «Зимний путь» Шуберта. 
Первым в рамках фестиваля состоялся вечер, посвящен-
ный музыке Александра Зацепина. Удивительный компо-
зитор, написавший бесконечное количество хитов, лю-
бил и симфоническую музыку, создал высококлассные 
интересные классические произведения, написанные 
в узнаваемой авторской стилистике. В нашем вечере со-
четаются его песни, знакомые всем с детства, с симфони-
ческой музыкой, которой Зацепин так был увлечен. 
Традиционно состоятся концерты ка-
мерной музыки в «Башмет-центре», 
и все они будут посвящены творчеству 
Петра Чайковского. На этой площадке 
выступят ансамбль «Солисты Мо-
сквы», Всероссийский юношеский 
симфонический оркестр под руковод-
ством Ксении Башмет и солисты Мо-
лодежной оперной программы Боль-
шого театра. Мы запланировали кон-
церты из этого блока на выходные 
27 и 28 января. 
В нашу программу входят и музы-
кально-драматические спектакли. 
Некоторые режиссеры не любят та-
кое название жанра, но пока нет дру-
гой формулировки. Фестиваль открывается спектаклем 
«Не покидай свою планету» на сцене МХТ имени Чехова. 
Там же пройдут спектакли «Истории любви» и состоится 
вечер музыки, посвященный 125-летию театра. На сцене 
Театра имени Гоголя будут исполнены «Фантастическая 
Кармен» в авторской версии Юрия Башмета и пронзи-
тельный спектакль «Солдатами не рождаются» по рома-
ну «Живые и мертвые» Константина Симонова, который 
был впервые показан на нашем прошлом фестивале. Со-
стоится также премьера постановки «Соборяне» при 
участии ансамбля «Солисты Москвы». Это картины рус-
ской жизни по роману-хронике Николая Лескова, столь 
актуально звучащей в наши дни. Спектакль, затрагива-
ющий самые глубинные вопросы русской души и бытия 
в мире, поставила Полина Агуреева, музыку сочинил 
Валерий Воронов.
Гала-концерт на закрытии фестиваля пройдет в концерт-
ном зале «Зарядье», в программе будут произведения Шу-
берта, Тартини и Россини. Нам показалось, что три уни-
кальных композитора со своим лицом — правильное со-
четание для финала.
После Москвы фестиваль продолжится в Сочи. В планах 
у нас гастроли по России. Нам приятно, что люди с удо-
вольствием приходят на наши концерты и спектакли 
в разных городах, и мы очень рады, что есть возможность 
выступать для публики своей страны в разных ее уголках. 
Дальше запланированы гастроли в странах Ближнего 
Востока, Индии и Китае. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ГРИНЧЕНКО 
ДИРЕКТОР 
РУССКОГО 
КОНЦЕРТНОГО 
АГЕНТСТВА 

мнение

Столичные театры продолжают радовать зрителей премьерами. Художественный руководитель Театра имени Гоголя Антон Яковлев представил свою версию 
комедии «Игроки», молодой режиссер Уланбек Баялиев поставил спектакль «Брехт. Швейк. Вторая мировая», в Театре РОСТА Александр Нестеров создал 
музыкальный спектакль «Бесприданница» по одной из самых знаменитых пьес драматурга Александра Островского. 

Рок, романсы и фольклор: 
мюзикл «Бесприданница» 
Режиссер Александр Несте-
ров на сцене Театра РОСТА 
превратил хрестоматийную 
пьесу Александра Остров-
ского «Бесприданница» в со-
временный мюзикл. Музыку 
специально для постановки 
написал композитор Алек-
сандр Гараев. 

Тяжелый бархатный занавес, 
переливающийся алыми 
всполохами под мягкими лу-
чами прожекторов, и символ, 
предвещающий трагический 
финал, — античный женский 
бюст в яркой золотой клетке. 
Этот визуальный образ, ко-
нечно, отражает трагедию 
главной героини, Ларисы Огу-
даловой (Александра Ледне-
ва). Режиссер подчеркивает, 
что трагедии недооцененных, 
растоптанных женщин инте-
ресовали драматургов еще 
с Древней Греции, и здесь 
можно провести параллель 
с «Федрой» и «Антигоной».
При этом спектакль Алексан-
дра Нестерова не становится 
постмодернистской голово-
ломкой — ставка здесь как раз 
на то, чтобы сделать историю 
понятной зрителю любого 
возраста, и такой подход отве-
чает творческому кредо об-
новленного Театра РОСТА. 
Осовременить бессмертную 
классику помогла и смена 
жанра — специально для но-
вого спектакля Александр Га-
раев написал оригинальную 
музыку. У каждого персонажа 
теперь появилась своя ария — 
лирические исповеди Лари-
сы, лихие запевы гуляки Пара-
това (Дмитрий Ермак) или же 
хитрые песни-уловки Хариты 
Игнатьевны (Элеонора Тро-
фимова). Для того чтобы соз-
дать атмосферу промышлен-
ного городка на Волге, поста-
новщики, конечно, выводят 
на сцену главных участников 
любого гулянья — цыган. Без 

них для русского купца 
и праздник не праздник. За-
кручивающиеся в стреми-
тельном вихре цветастые юб-
ки поющего ансамбля с гита-
рами, исполняющего тради-
ционные романсы, мгновенно 
увлекает приехавшего с роко-
вым визитом Паратова, как 
только он сходит с палубы 
«Ласточки». И если купец 
предстает этаким современ-
ным мачо, коварным соблаз-
нителем, которого можно лег-
ко переместить за барную 
стойку дорогого столичного 
клуба, то образ Ларисы оста-
ется неизменным. Это по-
прежнему наивная девушка 
в шифоновых платьях силуэта 
«русалка» (кажется уместным 
намек на сказку о самоотвер-
женной любви с трагическим 
концом), отчаянная в своем 
желании пасть так низко, как 
только возможно, раз уж ее 
любимый оказался безнрав-
ственным подлецом. 

Но даже яркие сцены с танца-
ми цыган не сравнятся по ко-
лориту с декорациями в сцене 
ужина у Карандышева. Вос-
точные ковры, призванные 
впечатлить великолепием 
узоров, не способны скрыть 
убогую нелепость попытки 
бедного человека угнаться 
за состоятельными купцами 
в стремлении доказать, что он 
не хуже их. Но при всей иро-
ничности сцены, где чудит 
пьяный Карандышев, именно 
этот момент в спектакле ста-
новится кульминационным 
по накалу страстей. Очевид-
но, что на самом деле ловкие 
дельцы, променявшие душу 
на деньги, погубили не только 
Ларису, подтолкнув ее к паде-
нию, но издевками и насмеш-
ками довели «маленького че-
ловека», Карандышева, играя 
на его болезненном уязвлен-
ном самолюбии ради забавы. 
Они не замечают, когда пере-
ступают черту в своих жесто-
ких играх, и оттого трагиче-
ский исход становится неиз-
бежен.
Несмотря на то что создатели 
подчеркивали, что главным 
для них был оригинальный 
подход к самому жанру спек-
такля, отход от драматическо-
го театра в сторону музыкаль-
ного, нельзя не отметить, что 
психологическая сложность 
характеров удалась не хуже 
зрелищности. Музыкальное 
оформление дало произведе-
нию свежесть, но при этом 
будто бы острее здесь звучит 
тема социального неравен-
ства и жестокости сильных 
к слабым, ведь ни в ком из бо-
гатых нет ни капли жалости 
к Ларисе и Карандышеву. Они 
всего лишь развлечение — 
красивая девушка как дорогая 
игрушка и ее бедный жених 
как животное, которого без-
жалостно травят азартные 
охотники.

Громкий шепот под аккомпанемент 
неслышимых выстрелов

В театре СТИ представили 
премьеру Уланбека Баялиева 
«Брехт. Швейк. Вторая миро-
вая». Напомним, текущий 
19-й сезон в Студии теа-
трального искусства — «се-
зон учеников» ее художе-
ственного руководителя 
Сергея Женовача.

Этот спектакль — один из тех, 
о которых писать трудно, пото-
му что попал в сердце, врос 
в него. Да и смотреть нелегко, 
но все ценное в жизни требует 
напряжения и сосредоточен-
ности. «На Земле безжалостно 
маленькой жил да был человек 
маленький», — всплывает в па-
мяти строчка Роберта Рожде-
ственского, которая к делу не 
относится, ведь постановка — 
«сцены в 8 картинах и 8 зон-
гах» — про героя Швейка, пе-
ренесенного немецким драма-
тургом Бертольтом Брехтом 
в оккупированную Чехослова-
кию начала 40-х XX века. 
Первым к зрителям выходит 
Гитлер (Сергей Аброскин), ко-
торому важно знать, что дума-
ет о нем «маленький человек». 
А раз это важно ему, то важно 
и тем, кто подслушивает чу-

жие разговоры в трактире 
«У чаши», где хозяйка (Татьяна 
Волкова) напоминает гостям 
оставлять политику за стена-
ми ее заведения. Швейк же 
(Никита Исаченков) ничего 
такого и не говорит. Но он 
остер на язык и так мастерски 
кутает мысли в слова, что не-
сколькими веками ранее мог 
бы быть шутом или скоморо-
хом, которому дозволено то, 
что не сойдет с рук никому дру-
гому. И пока Швейк не бравый 
солдат, а лишь торговец соба-
ками в Праге, который найдет 
подход к любому псу, — от тех, 
кто преданными глазами гля-
дит на каждого, кто добудет им 
мяса, до коварных хищников, 
желающих выслужиться.
Декорации тут почти не меня-
ются, а атмосфера — да. Вот 
в гулком гомоне голосов трак-
тира ярко полыхнет красотой 
песня его хозяйки. Вот кровь, 
прилившая к голове, сдавит 
до плотности свинца ком 
в горле Швейка, попавшего 
в застенки гестапо. А вот свет-
лая улыбка его друга (Алек-
сандр Суворов), влюбляюще-
гося в барышню с собачкой 
Анну (Виктория Воробьева), 

снимет напряжение, мыслен-
но перенесет в парк.
Когда вспоминаю об этом 
спектакле, фокусируюсь на 
одном образе: в прострелен-
ном пулями деревянном ящи-

ке замерзает пока еще живой 
человек, цепляясь лишь за 
грезы о друзьях, которых был 
вынужден покинуть. Это сол-
дат Швейк на подступах к Ста-
линграду — по сути, чех, кото-
рого гитлеровцы заставили 
пойти на нашу страну. Но все, 
о чем я думала тогда, совер-
шенно по-детски, забыв про 
весь багаж знаний: «Пожалуй-
ста, пусть он будет жив!» По-
тому что герой — человек 
хоть и маленький, но «в пол-
ный рост» огромный, которо-
му хочется быть под стать. 
В спектакле «Брехт. Швейк. 
Вторая мировая» нет ничего 
вычурного, но важен каждый 
штрих: оборванный провод 
на телефоне у Гитлера, высу-
нутый кончик языка у шарфю-
рера (Лев Коткин), белые кру-
пицы то ли пепла, то ли снега 
на женщине в черном (Анна 
Рудь)... А еще в нем очень 
много милосердия к тем, кто 
не в силах справиться с угро-
зами, с искушениями време-
ни. И много любви к человеку.

26 декабря 2023 года. Спектакль «Брехт. Швейк. Вторая мировая», слева направо: Александр Суворов в роли друга Швейка, Тарас 
Шевченко сыграл эсэсовца, Никита Исаченков — Швейк
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АНТОН ЯКОВЛЕВ 
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 

Гоголь идеально вписывается 
в мое понимание жанра фан-
тастического реализма: мне 
более интересен мир мистиче-
ский, масочный, условный. 
Трактир, в котором происхо-
дит действие пьесы, для меня, 
скорее, пространство некоего 
чистилища, в которое попада-
ет главный герой. Здесь свой 
мир, свои правила. В моем 
спектакле это подчеркивается 
и способом существования 
всех персонажей — необыч-
ным пластическим рисунком, 
через который выстраивается 
структура самой игры.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Премьера первого спек-
такля по пьесе «Беспри-
данница» состоялась 
в 1878 году на сцене Ма-
лого театра. Тогда крити-
ки раскритиковали Глике-
рию Федотову, исполнив-
шую роль Ларисы. 
В советское время был 
популярен телеспектакль, 
где сыграли Татьяна До-
ронина, Валентин Гафт 
и Армен Джигарханян. 
Классикой кинематогра-
фа считается фильм Эль-
дара Рязанова «Жестокий 
романс», где в главных 
ролях снимались Лариса 
Гузеева, Алиса Фрейнд-
лих, Никита Михалков 
и Андрей Мягков. 

кстати

УЛАНБЕК БАЯЛИЕВ
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ БРЕХТ. ШВЕЙК. 
ВТОРАЯ МИРОВАЯ

Для меня большая честь при-
глашение Сергея Васильеви-
ча Женовача сочинить исто-
рию для Студии театрального 
искусства. Это наш общий 
дом, наша история, наша меч-
та о театре. Волнительно. От-
ветственно. Верю, что будет 
интересно...
Брехт в «Швейке» позволяет 
человеку быть маленьким 
и при этом делать большое 
дело. Большое ведь склады-
вается из малого. Еще это 
история о том, что мир устроен 
плохо, но надо жить. И жить 
надо с улыбкой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит Ольга Ильина, которая стала миллиардным пассажиром Московского центрального кольца. Она живет в Подмосковье, каждый день 
ездит на электричках и пользуется Московским центральным кольцом как основным городским транспортом. По ее мнению, МЦК — это быстро, удобно и комфор-
тно. А еще во время поездки можно подзарядить свой телефон. В этот день она отправилась со станции «Окружная» по делам, а в итоге ее ждал настоящий сюрприз. 
В подарок за преданность этому виду транспорта Ольга получила сертификат на 30 тысяч баллов в программе лояльности «РЖД Бонус», картину с изображением МЦК 
на фоне «Москвы-Сити», а также памятные сувениры от «Российских железных дорог» и Московского транспорта. Напомним, что движение «Ласточек» по МЦК было 
открыто в сентябре 2016 года.

Кинотеатральная 
публика молодеет

Все познается в сравнении. Чтобы вы-
явить тенденции в отечественном ки-
нопрокате, решили сравнить аудито-
рию фильмов «Холоп» (2019) и его 
продолжения «Холоп 2» (2024). Про-
фильное издание «Бюллетень кино-
прокатчика» приводит итоги опроса 
компании Wanta Group, который про-
вели в городах-миллионниках России. 
Итоги любопытны. Во-первых, кино-

театральная аудитория стала моложе, наибольший инте-
рес к фильму «Холоп 2» показали зрители от 12 до 24 лет. 
Среди тех, кто смотрел первого «Холопа», были преиму-
щественно взрослые люди: тогда возраст 35+ отметили 
у 38 процентов, а среди молодежи интерес был почти в два 
раза ниже, чем теперь. Во-вторых, доля тех, кто посещает 
кинотеатр крайне редко и пришел специально на «Холо-
па 2», составила 12 процентов, что в два раза выше перво-
го опроса. Доля тех, кто ходит в кино 
регулярно, 1–2 раза в неделю, с 44 про-
центов упала до 33. О чем это говорит?
Возможно, не столько о том, что люди 
реже смотрят кино, сколько об успе-
хе российских фильмов-событий. 
По данным ЕАИС, за праздничную не-
делю, с 1 по 7 января, «Холоп 2» посмо-
трели более 6 миллионов зрителей, 
за аналогичный период (со 2 по 8 ян-
варя 2020 года) «Холопа» увидели свы-
ше 5 миллионов человек, а за все 
14 недель проката — более 11,5 мил-
лиона. Фильм «Холоп 2» за неполные 
три недели посмотрели уже свыше 
8 миллионов зрителей. То есть общее 
число зрителей больше. Что же касается именно тех, кто 
регулярно посещает кинотеатры, кажется естественным, 
что их стало меньше, если вспомнить, что первый «Хо-
лоп» вышел до начала пандемии, на которую пришелся 
бум роста популярности онлайн-платформ. Так зачем же 
теперь выходить из квартиры, когда есть все условия, что-
бы увидеть свежее кино дома, если не за событием?
«Омоложение» кинотеатральной аудитории закономер-
но. Фильмы для детей и подростков — сфера активной 
поддержки государства, в частности Министерства куль-
туры. Так, в марте прошлого года приняты поправки в За-
кон «О кинематографии в РФ», которые позволят государ-
ству финансировать детский кинематограф на 100 про-
центов. К тому же некоторые платформы запускали свои 
отдельные проекты и группы сериалов, посвященные 
подростковым проблемам. И, конечно, все это на фоне 
грамотного продвижения отечественных кинолент, кото-
рое не только наращивает обороты, но и пробует новые 
форматы. Так и выходит, что молодая аудитория активнее 
знакомится и «втягивается» в фильмы и сериалы отече-
ственного производства, следит за ними едва ли не с пеле-
нок и, как следствие, больше доверяет российскому кине-
матографу, с энтузиазмом откликается на идею сходить 
в кино. К тому же постоянно растет качество производ-
ства и востребованных публикой новых идей.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Большинство 
людей считают себя 
продуктивными. 
И как вам?

ПАВЕЛ ЗЮКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО НАЛОГАМ МОСКОВСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ОПОРЫ РОССИИ 

Я считаю, что россияне очень 
сильно лукавят. В своем отде-
ле я перед сотрудником став-
лю конкретную задачу, а так-
же разумный срок ее выпол-
нения. Если человек не укла-
дывается в этот промежуток 
времени, то возникает во-
прос: а чем он занимался? По-
являются сомнения в эффек-
тивности работы такого спе-
циалиста. Безусловно, вряд ли 
кто из них готов подойти 
к своему начальнику и честно 
сказать, что помешало ему 
справиться с поставленной за-
дачей. Все из-за неприятных 
последствий, которые ждут 
сотрудника. Это может быть 
строгий выговор. А при по-
вторных нарушениях — 
увольнение. К сожалению, 
иногда это единственное, что 
может повлиять на трудоспо-
собность коллектива.

СЕРГЕЙ МАЛЫХ
ПСИХОЛОГ, ЧЛЕН ПРЕЗИДИУМА 
РОССИЙСКОГО ПСИХОЛОГИЧЕСКОГО 
ОБЩЕСТВА

Я не согласен с тем, что в стра-
не так много продуктивных 
сотрудников. Человек, как 

правило, привык говорить 
о себе только хорошее. Это 
происходит из-за внутреннего 
конфликта с самим собой. Ес-
ли в детстве родители хвалят 
ребенка чрезмерно часто, то 
он вырастает с ощущением 
своей уникальности и сверх-
ценности. И из-за этого у него 
нередко формируется завы-
шенная самооценка. Так что, 
вступая во взрослую жизнь, 
человек продолжает требо-
вать к себе повышенного вни-
мания. Опасаясь, что его от-
толкнут окружающие люди, 
он активно хвалит себя, пыта-
ясь скрыть свои слабости и не-
достатки. Но, как говорится, 
все тайное рано или поздно 
становится явным. Также это 
может происходить из-за то-
го, что человека в свое время 
сильно наказывали за ошиб-
ки. Например, учителя в шко-
ле. В результате ему приходит-
ся выставлять себя в лучшем 
свете. Многие, например, что-
бы получить заветную долж-
ность, на собеседовании 
скрывают конфликты со свои-
ми бывшими руководителями 
или коллегами. 

ГАЛИНА ИВАНОВА
КАРЬЕРНЫЙ КОНСУЛЬТАНТ

На мой взгляд, результаты 
проведенного опроса досто-
верные. Лично я это наблю-
даю в процессе своей работы. 
Ко мне часто обращаются лю-
ди, которые хотят наладить 
связь с руководством компа-
нии и, как следствие, расти по 

Около 74 процентов россиян высоко оценивают свою продуктивность на рабочем ме-
сте. Такие данные предоставили сотрудники сервиса по подбору персонала. Главные 
условия для хорошей работы, по мнению респондентов, — это четкое планирование 
задач и уменьшение времени общения с коллегами.

вопрос дня

Подготовил СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

карьерной лестнице. Такая 
обратная связь, безусловно, 
радует. И тем, кто хочет быть 
эффективным, можно дать не-
сколько советов. Один из важ-
ных факторов продуктивной 
работы — это систематизация 
своих задач. Если сотрудник 
заранее понимает, чем он бу-
дет заниматься во время сме-
ны, то его ждет успех. Хоро-
ший способ — вести ежеднев-
ник, отмечая необходимые 
задачи, дедлайны, делать там 
важные заметки. Кроме того, 
не стоит бояться подходить 
к начальству за помощью. На-
чинающие специалисты, 
к примеру, редко это делают 
по причине стеснения, что со-
вершенно неправильно. Луч-
ше несколько раз переспро-
сить и усвоить информацию, 
чем постоянно делать одни 
и те же ошибки. И, конечно 
же, по-настоящему эффектив-
ные сотрудники — это те спе-
циалисты, кто может ограни-
чить ведение соцсетей на ра-
бочем месте, поскольку это 
сильно отвлекает от процесса. 

МИХАИЛ ЧЕРНЫШ
СОЦИОЛОГ

С результатами опроса труд-
но поспорить. Люди привык-
ли оценивать свою работу 
высоко. Основная причина — 
это получение одобрения ру-
ководителя и, как следствие, 
достойная зарплата. Даже ес-
ли во время рабочего процес-
са появляются проблемы, че-
ловек старается их испра-
вить. Это позволяет надеять-
ся на то, что ошибки будут 
учтены в будущем. Наличие 
психолога в компании, со-
вместных мероприятий с кол-
легами и командировки так-
же стимулируют сотрудника 
выполнять задачи более каче-
ственно.

Музыка помогает исцелиться, 
поднять боевой дух
24 января в филиале № 3 
Центрального военного 
клинического госпиталя 
имени Вишневского перед 
участниками специальной 
военной операции выступит 
оркестр МЧС. Корреспон-
дент «ВМ» пообщался с на-
чальником оркестровой 
службы ведомства и глав-
ным дирижером, заслужен-
ным артистом России, пол-
ковником внутренней служ-
бы Владиславом Рыбенко 
(на фото).

Владислав, вы уже не раз вы-
ступали перед участниками 
спецоперации. Расскажите, 
как проходили встречи.
Последний раз мы выступали 
в госпитале перед Новым го-
дом. С этой инициативной 
я лично выходил на руковод-
ство Министерства обороны 
и предлагал сделать высту-
пления регулярными, так как 
музыка помогает излечиться, 
она поднимает настроение, 
что благоприятно сказывает-
ся на здоровье ребят. После 
нескольких концертов в про-
шлом году был только поло-
жительный эффект, и наш ор-
кестр МЧС уже стали звать 
в другие филиалы госпиталя 
имени Вишневского. И мы 
с удовольствием принимаем 
эти приглашения, так как счи-
таем, что выступать перед 
бойцами специальной воен-
ной операции — святая обя-
занность, наш долг, так как 
мы тоже носим погоны и гото-
вы выступать на передовой.
Что вы исполняли для бойцов?
Концерт был рассчитан 
на 50 минут, но длился около 
70, так как ребята просили нас 
что-то еще сыграть, испол-
нить на бис. Репертуар разно-
образный: были произведе-
ния о доме, мире, о Великой 
Отечественной войне — все-
мирно известные «Катюша», 
«Ехал я из Берлина» и мно-
гие другие. Ребята очень теп-
ло воспринимали номера 
артистов, их глаза светились. 
А после концерта подходили, 
говорили слова благодарно-
сти, просили сфотографиро-
ваться. И мы, конечно, выпол-
няли все пожелания ребят, 
ведь для них это приятные 
эмоции. Хорошо, что память 
о нашем выступлении оста-

нется у них на всю жизнь. 
Правда, из-за ограниченного 
места на сценах госпиталей 
выступает не весь наш кол-
лектив, а только два десятка 
музыкантов. 
Какую работу вы еще прово-
дите?
Буквально за последний квар-
тал мы организовали много 
благотворительных концер-
тов: восемь раз выступили 
в детских домах — и для вос-
питанников, и для выпускни-
ков — и в других организаци-
ях. Но не стоит забывать, что 
основная задача нашего орке-
стра — это обеспечение меро-
приятий МЧС: выступление 
на ведомственных встречах, 
организация концертов для 
спасателей. Буквально в сен-
тябре прошлого года мы вы-
ступали в метрополитене на 
церемонии запуска тематиче-
ского поезда, посвященного 
МЧС, и порадовали пасса-
жиров столичной подземки. 
Также в прошлые годы мы на 
8 Марта выступали на катке 
Парка Горького и поздравля-
ли москвичек и гостей столи-
цы с Международным жен-

ским днем. Еще мы участвуем 
в благотворительных акциях 
Министерства по делам граж-
данской обороны, чрезвычай-
ным ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бед-
ствий: так, практически еже-
годно выезжаем в Детскую 
государственную клиниче-
скую больницу имени Башля-
евой, где наши сотрудники 
в костюмах сказочных героев 
проводят игры для пациен-
тов, а оркестр исполняет по-
пулярные детские песни. 
Я люблю такие мероприятия. 
Приятно смотреть, как ребята 
радуются, пританцовывают. 
У детей после таких выступле-
ний остается множество по-
ложительных эмоций. А как 
я уже говорил, музыка благо-
творно влияет на выздоровле-
ние, поэтому врачи всегда 
с удовольствием зовут нас вы-
ступать.
Знаю, что ваш оркестр велико-
лепно зарекомендовал себя, 
вас приглашают выступать 
на фестивалях...
Да, наш оркестр уже давно 
известен за пределами Мо-
сквы. Мы регулярно, каждый 
месяц, даем концерты, и на-
ши артисты совершенствуют 
свое мастерство. О том, что 
наш коллектив добился опре-
деленных успехов, говорит 
тот факт, что нас приглаша-
ют выступать на главный фе-
стиваль оркестров «Спасская 
башня». А это уже серьезный 
уровень, так как стать участ-
ником такого масштабного 
мероприятия очень сложно 
и туда приглашают не все 
коллективы, а только лучшие 
из лучших.
У вас бывают зарубежные га-
строли?
Да. В ноябре 2023 года побы-
вали в служебной команди-
ровке в городе Ханой Респу-
блики Вьетнам. За полтора 
дня коллектив выступили с че-
тырьмя концертами, и публи-
ка принимала нас просто ве-
ликолепно. Энергетика и по-
зитивные эмоции наших ар-
тистов просто покорили 
жителей Вьетнама. Ранее мы 
выступали и во многих евро-
пейских странах.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Форум объединит 
инициативных граждан
31 января завершается 
сбор инициатив и проектов 
для участия в ежегодном фо-
руме «Сильные идеи для но-
вого времени». 

Организаторами выступают 
АНО «Агентство стратегиче-
ских инициатив по продвиже-
нию новых проектов». Как со-
общили в пресс-службе агент-
ства, подать заявку может 
любой житель России. Прием 
инициатив проходит по не-
скольким номинациям. 
— В этом году на платформе 
зарегистрировали 3868 участ-

ников из столицы. Они пред-
ложили 769 идей по развитию 
страны, — рассказали в пресс-
службе. 
В агентстве отметили, что фо-
рум объединит лидеров и экс-
пертов многих социальных 
и технологических сфер. 
— Мы хотим сформировать 
группу людей и консолидиро-
вать 100 сильных идей, кото-
рые внесут вклад в развитие 
страны и достижение нацио-
нальных целей до 2030 года, — 
сообщили в пресс-службе.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписа ть из квар-
тиры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Товары и услуги

Коллекционирование

Юридические услуги

В 1995 году министр МЧС 
Сергей Шойгу принял ре-
шение о создании Орке-
стровой службы, отдель-
ного военного Показа-
тельного оркестра МЧС 
России — полноценного 
коллектива из професси-
оналов с высшим музы-
кальным образованием. 
Вначале это был сугубо 
духовой оркестр, и только 
в 2015 году в нем появи-
лись струнные музыкаль-
ные инструменты.

справка
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